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Fernanda Cazarini

Com cartas deixadas em pontos 
estratégicos das cidades como 

rodovias, rodoviária, bancos de 
praça, coretos, mirantes, cachoei-
ras, penhascos e pontos monitora-
dos, o projeto Help Ouro Preto bus-
ca levar mensagens de fé contra o 
suicídio no Setembro Amarelo.

Mariana atinge a marca de 80% da população 
imunizada com a 1ª dose da vacina contra covid-19

KARINA PERES 

Nesta terça-feira (14), a Pre-
feitura de Mariana informou que 
até o dia 11 de setembro, 80% da 
população vacinável (maiores de 
18 anos) do município foi parcial-
mente imunizada com a primeira 
dose da vacina contra a covid-19. 
O número equivale a 66% da po-
pulação total.

Até a data informada, Mariana 
aplicou um total de 40.744 primei-
ras doses, esse número excede a 
quantidade de doses recebidas, que 
foi de 39.364. O mesmo ocorreu 
com o imunizante de dose única, 
no qual a cidade recebeu 1.610 e 
aplicou 1.648 doses. A prefeitura 
explicou que o município contou 
com o rendimento de alguns fras-
cos dos imunizantes. “Por esse 

motivo, o vacinômetro excedeu o 
quantitativo de doses recebidas em 
relação às aplicadas”, informou.  
Em relação à segunda dose, Maria-
na aplicou 18.018 e recebeu 25.582. 
Somando um total de 60.410 mil 
doses aplicadas.

O prefeito interino de Mariana, 
Juliano Duarte, celebrou o momen-
to em suas redes sociais. “Estamos 
avançando, seguindo criteriosa-
mente as recomendações do Mi-
nistério da Saúde e abrangendo os 
públicos direcionados pelo Plano 
Nacional de Imunização a medida 
em que as doses são repassadas pe-
lo Governo do Estado. Permanece-
remos estruturados e empenhados 
em garantir a segurança de toda 
nossa população, para que, em bre-
ve, cheguemos à totalidade”, escre-
veu Juliano.

Queimadas atingem região do 
mosteiro Zen Budista “Pico de 
Raios”, em Ouro Preto

LUCAS PORFÍRIO

Na noite de quarta-feira (15), um 
incêndio de grandes proporções atin-
giu as proximidades do Mosteiro Zen 
Budista Pico de Raios, em Ouro Preto. 
Segundo os responsáveis pelo templo, 
não havia ninguém no local, que estava 
fechado. O incêndio iniciou na mata da 
região do Parque Arqueológico Morro 
da Queimada, próximo à Rua do Ouro, 
durante o período da manhã, e se alas-
trou por uma grande região, atingindo 
as proximidades do Mosteiro e de al-
gumas residências do bairro Morro São 
Sebastião.

A Defesa Civil e o Corpo de Bom-
beiros, ao longo do dia, emitiram um 
alerta para a população informando so-
bre o andamento do incêndio que pode-
ria continuar evoluindo durante a noite. 
O alerta pedia para que os moradores 
removessem materiais combustíveis ou 
inflamáveis, como mato seco, papelão, 
madeiras, entre outros, e umidificas-
sem as proximidades das residências.

Segundo o corpo de bombeiros não 
foi identificada a causa do incêndio, 
mas suspeita-se que tenha sido uma 
ação humana. Ainda, informaram que 
o fogo só não atingiu o templo budis-
ta devido à rápida ação do Corpo de 
Bombeiros, Brigadistas e Defesa Civil, 
que conseguiram conter o incêndio, in-
clusive, perto das outras residências do 
bairro e toda a extensão do Morro da 
Queimada.

Nesta época do ano, lamentavel-
mente, é comum vermos as serras de 
Ouro Preto e região em chamas. O 
corpo de bombeiros explica que além 
do sofrimento provocado aos seres hu-
manos, como problemas respiratórios, 

por exemplo, as queimadas destroem a 
biodiversidade local. “É triste, sempre 
encontramos animais mortos que não 
conseguem fugir das chamas pelo ca-
minho”, relatou.

O corpo de bombeiros ressaltou, 
também, a necessidade de campanhas 
e ações de prevenção em conjunto com 
outros órgãos competentes. “Para além 
do combate, precisamos prevenir esse 
tipo de ação. Patrulhas da guarda mu-
nicipal e da polícia ambiental nos lu-
gares de risco, parques, por exemplo, 
podem inibir a ação de incendiários”. 

Na manhã desta quinta-feira (16), a 
Defesa Civil voltou ao local para visto-
riar a possibilidade de novos incêndios. 
Felizmente, não há nenhum foco re-
cente. Provocar incêndio em matas ou 
florestas é crime previsto em lei, com 
pena de reclusão de 2 a 4 anos e pa-
gamento de multa. Qualquer indício de 
fogo ou necessidade de remoção, entre 
em contato com o Corpo de Bombei-
ros pelo 193 ou Defesa Civil pelo 199 
ou 3559-3121. Se houver suspeitas de 
incêndios criminosos, denuncie. 

Incêndio na Serra da 
Mãe Engrácia

Por pelo menos dois dias durante 

a semana, segunda e terça (13 e 14) a 
Serra da Mãe Engrácia, em Cachoeira 
do Campo, foi atingida por focos de 
incêndio. A situação foi registrada por 
moradores da região, preocupados com 
a possibilidade de alastramento do fo-
go. A localidade no entorno ficou co-
berta de fumaça. Não há informações 
oficiais sobre o que provocou o fogo.

Projeto de duplicação da 
BR-356 será tema da 27ª 
Audiência Pública de 2021

Na próxima quarta-feira (25), a Câmara Municipal de 
Ouro Preto realizará a 27ª Audiência Pública de 2021, em 
atendimento ao requerimento dos vereadores Vantuir Silva 
(PSDB), Naércio Ferreira (Republicanos) e Júlio Gori (PSC) 
para discutir sobre o projeto de duplicação da BR-356, com 
enfoque no distrito de Cachoeira do Campo. A audiência 
começará às 17h e será transmitida ao vivo pelo Facebook 
e Youtube da CMOP. Dúvidas e questionamentos podem 
ser enviados para o contato de WhatsApp: (31) 3552-8528.
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Estamos todos no Estamos todos no 
mesmo barco LXXIIImesmo barco LXXIII

Dentro de uma crise política, que vem se arrastando, pratica-
mente, desde a posse do atual presidente, o dia seguinte ao da 
Independência que, diga-se de passagem, foi a maior demonstra-
ção de unidade deste Brasil, esperava-se um corte abrupto na linha 
dos acontecimentos; uma espécie de “chute no balde”, “virada de 
mesa”, “fogo no circo”. Interessante é que isso era aguardado pe-
los dois lados. Do lado do governo, os mais afoitos consideram o 
presidente tolerante demais, apesar de todo o ímpeto discursivo; 
os opositores, de olho em algo para justificar confronto direto e, por 
consequência, sua derrubada, torcem pelo pior. 

Aparentemente, tudo caminhava para uma ruptura, sem prece-
dentes com uma tomada de posição que, embora de acordo com a 
Constituição, poderia mais servir aos interesses dos opositores do 
que conter-lhes o ímpeto. Não satisfeitos com a resultante das elei-
ções de 2018, não lhes importa o que a Constituição diz, mas o que 
dizem as resoluções do grupo em seus foros internacionais quanto 
à tomada de poder. O caldo esteve a ponto de entornar e teria en-
tornado, se o “ditador”, homem com “perfil ditatorial”, o “fascista”, 
não tivesse decidido por via menos radical, dando ao outro lado a 
oportunidade de repensar, baixar o tom, para chegar ao que se quer 
de acordo com a lei. Aos que pensam ter sido uma via frouxa e que 
em lugar disso deveria ter sido empregada a própria Constituição, 
em seus dispositivos próprios para o caso, digo que se enganam, 
pois os que querem o poder não se importam com os meios, desde 
que cheguem lá; e os meios violentos produzem “heróis”, com que 
emolduram sua história. 

Com a imagem deturpada, no exterior, graças a campanhas 
sistematizadas da própria mídia tupiniquim, vendida a interesses 
estranhos, não há ação legal, ainda que garantida pela própria 
Constituição, que mude lá fora o quadro já pintado do Brasil. Fato 
incontestável é que o Brasil saltou fora da fila única dos países sub-
missos, dentro da nova geopolítica e essa posição brasileira está a 
embaralhar os planos dos que querem dominar o mundo. Nada que 
se fizer fora da cartilha deles terá parecer favorável. Por isso, em-
prego de alguns dispositivos legais para superar o impasse criado 
por ações de um ou dois ministros do STF, pode resultar em mais 
prejuízos para a imagem do país lá fora. 

Lembremo-nos de Honduras, em 2009, país então com algo 
em torno de oito milhões de habitantes, cujo presidente tendente 
ao continuísmo, sob o exemplo de seu colega venezuelano con-
vocou um plebiscito e chegou a mandar imprimir cédulas para tal. 
Previamente advertido da inconstitucionalidade de sua iniciativa, ele 
persistiu no intento, vindo a ter declarada, pelo Poder Judiciário, a 
sua posição fora da lei, ou seja, estava destituído. A chefia do go-
verno foi passada ao chefe do Poder Legislativo, segundo na linha 
de sucessão, de acordo com a constituição e ao Exército coube a 
tarefa de colocar o presidente destituído para fora do país. Estava 
então criado o bafafá hondurenho! Para todo o mundo, teria havido 
um golpe militar em Honduras. O presidente destituído ficou fora de 
Honduras por algum tempo, retornando depois, clandestinamente 
para asilar-se na embaixada brasileira, de onde passou a fustigar 
o governo que o sucedera. Tudo se procedera de acordo com a 
constituição, mas o mundo dito democrático ou não, entendia que 
fora golpe militar e queria o destituído de volta ao poder. 

A Carta Magna hondurenha diz que o presidente não pode ser 
reeleito, devendo ser destituído no caso de tentativa de burla desse 
dispositivo, sofrendo a mesma punição os que apoiarem direta ou 
indiretamente a iniciativa. O artigo que proíbe a reeleição é inviolá-
vel, é causa pétrea. Diz ainda a constituição: “A alternância no exer-
cício da Presidência da República é obrigatória. A infração dessa 
norma constitui delito de traição à Pátria”. Como tudo se procedera 
de acordo com a constituição, o novo governo manteve-se firme em 
sua posição, embora lá fora houvesse choros, gemidos e ranger 
de dentes, que de nada valeram. Também de nada valeu o poder 
das organizações internacionais, como ONU, OEA e quejandos, 
além dos Estados Unidos, a dita maior democracia do mundo. Foi o 
maior vexame internacional, mas sem comentários, pois estiveram 
todos envolvidos no fiasco. Não se sabe se alguém se lembrou de 
pedir desculpas a Honduras! 

 Desse perigo o Brasil escapou por não ter sido empregado 
qualquer dispositivo constitucional na solução do impasse criado 
por ministros do STF. O esquema estava montado e o mundo, já 
contra nós, teria caído de pau no Brasil. A via escolhida foi melhor. 
Não basta a Constituição!

Brasil paralisado entre 
as crises e incertezas

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Política e economia sempre 
andaram juntos no Brasil. E esta 
relação, negativa para o País, se tor-
na mais real e danosa no momento 
que vivemos. Os acontecimen-
tos do 7 de setembro, as repetidas 
ameaças de retrocessos políticos, 
com caráter golpista, as agressões 
ao Supremo Tribunal e as trocas 
de acusações em grau elevado, o 
imobilismo do Congresso, o Poder 
Executivo sem rumo, e as passea-
tas que expõem as divergências e 
conflitos e a divisão ideológica da 
sociedade brasileira, compõem um 
quadro que não permite otimismos 
ou mesmo uma perspectiva de con-
fiança e de estabilidade, condições 
essenciais à normalidade econômi-
ca, ao investimento, ao retorno do 
crescimento econômico. Infeliz-
mente, porque o que o Brasil mais 
precisa, no momento, é retomar o 
caminho da normalidade institucio-
nal, do crescimento econômico e a 
redução das gritantes desigualda-
des sociais.

O desemprego já alcança 30 
milhões de brasileiros (14.5% da 
população), aumenta a população 
na linha da miséria, a inflação já é 
de 8,7% e pode chegar dois dígitos 
até final do ano, a previsão de cres-
cimento para este ano está reduzida 
para menos de 2% quando uma 
visão otimista chegou a prever 5%, 
os preços dos alimentos de primei-
ra necessidade cresceram assusta-
doramente, a gasolina alcança R$ 
7,00 o litro, o gás de cozinha, que 
frequenta a casa de todos os bra-

sileiros, cresceu 40% nos últimos 
meses, o dólar sobre e onera muitos 
produtos da cesta básica dos brasi-
leiros, inclusive o pão. Há fuga de 
capitais do Brasil e o mercado fi-
nanceiro acumula perdas para os 
investidores, mesmo para os pou-
padores mais simples.

E paira, no momento, uma 
ameaça maior: um racionamento 
mais extremo de energia elétrica 
ou mesmo um apagão, se não tiver-
mos chuvas intensas nos próximos 
dias. E admitem os especialistas 
que a culpa da escassez hídrica não 
é só da natureza, mas também da 
má gestão do sistema elétrico, da 
destruição criminosa da cobertura 
vegetal, da falta de proteção de nas-
centes e falta de investimentos no 
setor. Todas estas mazelas, enfim, 
não podem ser creditadas à epide-
mia que, felizmente, vem apresen-
tando estatísticas menos graves. 
Mas ainda é baixo o número de 
brasileiros vacinados com a segun-
da dose e ainda não sabemos, com 
maior precisão, quanto teremos um 
percentual de imunizados que ga-
ranta a redução plena da propaga-
ção do vírus.

Teremos, doravante, um pre-
sidente contido nas suas palavras 
e arroubos autoritários que per-
mitam maior estabilidade entre a 
política e a economia. E que crie 
clima adequado para a realização 
das reformas de que tanto o Brasil 
precisa: reforma tributária, reforma 
administrativa, reforma política e 
tantas outras, sempre presentes nos 

discursos políticos, mas nunca tra-
tadas com profundidade, serieda-
de. O Brasil está parado, falta um 
programa econômico que incentive 
o investimento, crie empregos, re-
mova os gargalos que dificultam 
a economia nacional, invista em 
infraestrutura, dê confiança aos in-
vestidores internacionais.

É possível se prever, no atual 
quadro político brasileiro, que te-
remos um distenção capaz de ga-
rantir um clima de normalidade ao 
país e o retorno às atividades, uma 
vez reduzido o grau de contamina-
ção da epidemia? O aparente recuo 
do presidente Bolsonaro, que tenta 
restabelecer o diálogo com o Poder 
Judiciário e outras instituições que 
integram a democracia brasileira 
e o estado de direito, vai persistir? 
É grande a desconfiança e a incre-
dulidade São incógnitas que, no 
momento , sustentam e mantém 
um tensionamento que dificulta e 
impede um clima de normalidade, 
de retorno pleno das atividades 
econômicas.

O pessimismo não é boa políti-
ca em nenhum momento. Mas uma 
visão realista, objetiva, analítica e 
verdadeira, além da visão ideoló-
gica, se torna altamente necessária 
ao Brasil atual. E que possa ajudar a 
que sejam tomadas as medidas que 
corrijam rumos e atitudes. E que 
sejam profundas, saneadoras e efe-
tivamente transformadoras. Sem 
o que fica muito difícil prever, no 
momento, para o futuro próximo 
do Brasil. mwerkema@uol.com.br
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Voluntários do projeto Help distribuem
mensagens de fé em combate ao suicídio

TEKO ROSA

A conscientização sobre o 
valor da vida em combate ao sui-
cídio, principalmente entre os jo-
vens, vem se mostrando cada vez 
mais importante, inclusive durante 
a pandemia do novo coronavírus. 
São muitas as pessoas que se sen-
tem ainda mais deprimidas e soli-
tárias nesse período. O suicídio já é 
a segunda principal causa de morte 
entre jovens com idade entre 15 e 
29 anos, segundo a Organização 
Mundial da Saúde (OMS).

Diante disso, voluntários do 
grupo Help Ouro Preto distribuí-
ram cartas em pontos estratégicos 
com mensagens motivacionais pa-
ra quem não encontra mais forças 
para continuar. Ações como essa, 
realizadas por meio do projeto 
Help, visam despertar o valor à 
vida e ajudar quem mais precisa 
a entender que há uma saída para 
os problemas e para a depressão. 
Em ouro preto, um dos locais com 
maior índice de suicídio é a Volta 

(do Vento). Os voluntários do Help 
se dirigiram até lá, em um grupo 
reduzido de pessoas (para evi-
tar aglomeração) e todos usando 
máscaras de proteção, espalharam 
1000 cartas por toda a estrutura da 
via, muretas, árvores ao redor.

Dessa forma, levaram men-

sagens de ânimo e fé, assim, ofe-
recendo um suporte espiritual a 
quem passa por ali e está enfren-
tando algum tipo de dificuldade. 
“Esse trabalho é fundamental pa-
ra alcançar pessoas literalmente à 
beira do abismo”, afirma a orga-
nização.

Peterson Bruschi

KARINA PERES 

Setembro amarelo: CVV está 
desativado em Ouro Preto devido 
a falta de verbas e voluntários

São Bartolomeu é indicado 
ao “Melhores Vilas 
Históricas” do mundo

Alberto Moreira, em Barretos (SP), e Vila 
do Enxaimel, em Pomerode (SC), também, 

representam o Brasil na disputa
LUCAS PORFÍRIO

São Bartolomeu, distrito em 
Ouro Preto, localizado a 18km da 
sede, é conhecido por seus doces 
artesanais feitos em grandes tachos 
de cobre, por seu belo casario sete-
centista (século XVIII) e pela reli-
giosidade de seu povo, que tem o 
santo que dá o nome ao local como 
seu padroeiro. Ainda, é conhecido 
por suas belezas naturais. O distrito 
fica às margens do Rio das Velhas e 
é cercado pelo Parque Estadual do 
Uaimi.

Agora, a localidade bucólica, 
com pouco mais de 700 habitantes, 
pode se tornar a melhor vila turís-
tica do mundo. “São Bartolomeu é 
um pequeno e notável distrito. Dis-
pensa porta-voz e tem como prin-
cipal atrativo as pessoas. Pessoas 
monumentais!”, afirmou Rodrigo 
Câmara, secretário de turismo.

A Prefeitura de Ouro Preto, por 
intermédio da Secretaria de Turis-
mo, inscreveu o vilarejo para parti-
cipar do concurso “Melhores Vilas 
Turísticas do Mundo'', promovido 
pela Organização Mundial do Tu-
rismo (OMT). “Imediatamente, 
nos organizamos e preparamos pa-
ra inscrever o distrito de São Bar-
tolomeu. Esse processo foi muito 
complexo, minucioso, exigiu muita 
capacidade técnica”, contou a dire-
tora de turismo Fabiana Nonato.

O concurso busca identificar 
aldeias ou vilarejos que adotem 
estratégias inovadoras e transfor-
madoras para o turismo em áreas 
rurais. De acordo com Rodrigo, “a 
associação de moradores e produ-
tores de doces receberam a notícia 
com muita alegria. [...] ser uma das 
três localidades no Brasil, a única 
de Minas Gerais e correndo ainda o 
risco de ser eleita a mais importante 
do Brasil, já nos enche de orgulho e 
sensação de realização e que esta-
mos caminhando no sentido certo”.

Segundo o secretário, São 
Bartolomeu vai na contramão das 
tendências do êxodo rural. Por lá, é 
cada vez mais comum ver o espí-
rito empreendedor que retém mão 
de obra e os profissionais de vários 

ofícios, dentro do distrito. Além da 
produção dos doces de frutas, regis-
trados como patrimônio imaterial 
desde 2008, o vilarejo, também, se 
destaca na produção de queijo, da 
cachaça e do artesanato.

Para Fabiana, São Bartolomeu 
passa a ser visto com outros olhos. 
“Isso requer mais cuidado no sen-
tido de preservar essa riqueza, a 
comunidade, as tradições locais e o 
meio ambiente. Diante do destaque 
que o distrito tem hoje, a nossa res-
ponsabilidade em preservar e cui-
dar deste vilarejo aumenta mais. A 
indicação traz visibilidade, fomen-
tando a economia local, incentivo 
e valorização do bem patrimonial 
e imaterial. São Bartolomeu é uma 
joia que passa a ter mais valor”, 
completou a diretora.

A posição de São Bartolomeu 
no cenário nacional salienta a po-
tencialidade de Ouro Preto para o 
turismo rural, o ecoturismo e o tu-
rismo de aventura. O resultado do 
concurso será anunciado em outu-
bro, durante a Assembleia Geral da 
Organização Mundial do Turismo, 
prevista para ocorrer em Marra-
quexe, no Marrocos. “Apesar de 
já nos sentirmos vitoriosos só de 
estar entre os três finalistas, esta-
mos na expectativa. Aguardamos 
confiantes!”, finalizou a diretora de 
turismo.

O Setembro Amarelo é uma cam-
panha nacional que tem como objetivo 
a preservação da saúde mental e a pre-
venção do suicídio. Ouro Preto contava 
com uma importante instituição que 
atendia de forma gratuita pessoas que 
necessitavam de apoio psicológico: o 
Centro de Valorização da Vida - CVV. 
Entretanto, as atividades da instituição 
estão temporariamente suspensas de-
vido a diversos fatores, como dificul-
dades financeiras para manutenção do 
posto, inexistência de local apropriado 
para os atendimentos, e principalmente 
pela carência de voluntários.

Ricardo Campolim, presidente do 
Núcleo de Apoio à Vida de Ouro Preto 
- NAVIOP, instituição sem fins lucrati-
vos e mantenedora do CVV na cidade, 
explicou que o posto de atendimento 
funcionava em uma sala do prédio da 
estação, cedida pela Universidade Fe-
deral de Ouro Preto - UFOP, mas tive-
ram que entregar o local no início de 
2020. Além disso, o CVV funcionava 
graças ao trabalho de voluntários, outra 
área que ficou em carência na institui-
ção. Esses e outros fatores culminaram 
na suspensão das atividades, entretanto, 
a instituição analisa a possibilidade de 
uma parceria com o poder público para 
retomar os trabalhos. “Até o momento 
atuamos de maneira independente, sem 
o apoio do governo. Tivemos recen-
temente uma aproximação do poder 
público, sinalizando perspectivas de 
apoio, que está condicionada a recom-
posição da diretoria do NAVIOP para 
formalização do apoio institucional. No 
momento, estamos em fase de mobili-
zação e recomposição da diretoria, que 
envolve burocracias e custos, além do 
desafio de reunir pessoas nesse contex-
to pandêmico, bem como elaboração 
de estratégias para a retomada dos aten-
dimentos presenciais, de treinamento 
de novos voluntários e também de ma-
nutenção das despesas de manutenção 
do posto físico”, informou Ricardo.

Os atendimentos eram presen-
cialmente e também pelo telefone 
188, todos de forma gratuita. O CVV 

também desenvolvia trabalhos nas co-
munidades e escolas, com palestras, 
rodas de conversa e também através 
do GASS – Grupo de Atendimento aos 
sobreviventes do Suicídio (tentantes, 
familiares e amigos). Durante os 2 anos 
de funcionamento, a instituição chegou 
a atender até 4 pessoas por mês. “Nos 
trabalhos junto a comunidade, não che-
gamos a contabilizar os atendimentos 
individuais/coletivos, mas com certeza 
foram muitas pessoas atendidas, em es-
pecial nas várias escolas em que atua-
mos, envolvendo a direção, professores 
e alunos. Ao telefone, tínhamos uma 
média de 750 atendimentos por mês, 
atendendo a pessoas de todo Brasil”, 
afirmou o presidente.

Atividades suspensas 
mas o trabalho continua

Ricardo informou que mesmo com 
as atividades do posto físico suspensas, 
o grupo continua sendo acionado em 
demandas relacionadas à saúde mental, 
principalmente devido ao Setembro 
Amarelo. “Os dois anos de atuação do 
programa no município nos proporcio-
naram visibilidade e referência regional 
na atuação na prevenção ao suicídio. 
Diante da interrupção das atividades do 
posto, formamos um grupo com ex-vo-
luntários do CVV e seguimos receben-
do demandas de ações preventivas. No 
mês de setembro, às demandas locais 
e regionais para ações preventivas se 
intensificam, e na medida da disponi-
bilidade dos voluntários do grupo, bus-
camos atendê-las através de rodas de 
conversa e palestras, até o momento no 
formato virtual”, contou.

Sobrevivente do suícidio
Ricardo teve motivações pessoais 

para fundar o NAVIOP: ele é um so-
brevivente do suícidio. “Perdemos um 
filho em abril de 2016, com 20 anos de 
idade, pelo suicídio. E desde então de-
cidimos buscar ajuda para poder ajudar. 
Encontramos no Programa CVV o aco-
lhimento às nossas dores e angústias, 
bem como conhecimentos necessários 
à atuação preventiva em Ouro Preto. A 
partir desse contato com o CVV, nos 
mobilizamos localmente, fundamos o 
NAVIOP, e trouxemos juntos o progra-

ma CVV para Ouro Preto”, contou.
Sabendo da importância do seu 

trabalho, Ricardo se mantém à frente 
do CVV mesmo em meio às dificulda-
des. “Fazemos a cada dia “do limão a 
limonada”, ressignificando nossa dor e 
perda, como ativistas pela Vida em to-
das suas dimensões, reconhecendo que 
a valorização da vida perpassa questões 
socioeconômicas-culturais-ambientais, 
pois tudo se relaciona com tudo, e o bem 
estar das pessoas depende da garantia 
dos direitos humanos, direitos básicos 
assegurados a todo e qualquer ser huma-
no, não importando a classe social, raça, 
nacionalidade, religião, cultura, profis-
são, gênero, orientação sexual ou qual-
quer outra variante possível que possa 
diferenciar os seres humanos. Direito à 
moradia, saúde, educação, saneamento 
básico, alimentação saudável, água po-
tável, arte e cultura! Seguimos vivendo 
e ajudando pessoas a se manterem vivas 
e com uma nova esperança a cada dia!”, 
concluiu Ricardo.

Suicídio no Brasil
Dados da Organização Mundial 

de Saúde - OMS, informam que no 
Brasil, a cada 45 minutos uma pessoa 
morre pelo suicídio. Segundo Ricardo, 
esse número pode ser maior devido aos 
casos subnotificados. “Falar sobre sui-
cídio ainda é um tabu na sociedade, por 
isso, muitos casos são subnotificados. 
Estima-se que a cada pessoa que come-
te suicídio, ocorrem cerca de 20 tenta-
tivas, e a cada suicídio cerca de 6 a 10 
pessoas são diretamente afetadas, entre 
familiares, amigos, colegas de trabalho, 
e tc”, contou Ricardo.

Para o presidente do CVV o suicí-
dio deve ser considerado um problema 
de saúde pública. “Desse modo, a maior 
responsabilidade de atuação preventiva 
é do poder público, o que não isenta a 
sociedade civil, junto aos órgãos go-
vernamentais e iniciativa privada, de se 
envolver e buscar mapear e atuar sobre 
as possíveis causas do suicídio, e propor 
alternativas de ação diante desse cenário, 
consolidando políticas públicas de pre-
venção e pósvenção (suporte ao luto e 
a prevenção do suicídio aos enlutados e 
suas futuras gerações)”, ressaltou.

As cartas são deixadas em pontos estratégicos da cidade
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Depoimento da CPI da Saneouro aponta 
contradições na fala de outros depoentes

PROCLAMAS DE CASAMENTO

KARINA PERES 

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede! Cartório Vila Rica - 1º Registro Civil 

de Ouro Preto. Oficial: TITULAR 
Roberta Corrêa Vaz de Mello. Praça 
Monsenhor Castilho Barbosa,31 2º an-
dar, Pilar. Telefone: (31) 3551-0422.
E-mail:cartorioouropreto@yahoo.com.
br. Faz saber que pretendem casar – 
se: (se alguém souber de algum impe-
dimento, oponha-o na forma da Lei). 
      Ouro Preto, 17 de setembro de 2021.
Edital 10737- CLEVER JUNIO 
CORREIA, nacionalidade brasileiro, 
solteiro, professor de Educação Física, 
natural de Ouro Preto-MG, filho de 
Clever Dirceu Correia e Mônica Marta 
Correia. E NÁTALI LOPES DUAR-
TE, nacionalidade brasileira, solteira, 

profissão professora de educação físi-
ca, natural de Ouro Preto-MG, filha de 
Bartolomeu Lopes Duarte e Conceição 
Vieira Lopes Duarte. Ambos residentes 
e domiciliados em Ouro Preto – MG. 
Edital 10738 - UBERDAN GUI-
LHERME MENDES DE CASTRO, 
brasileiro, profissão nutricionista e, na-
tural de Mariana-MG, filho de Clodo-
veu Penha de Castro, e Marly Mendes 
de Castro. E GRAZIELE GALDINO 
DE SOUSA, brasileira, solteira, pro-
fissão empreendedora, natural de São 
Paulo/SP, filha de Antonio Rodrigues de 
Sousa e Miriam Galdino de Sousa. Am-
bos residentes e domiciliados em Ouro 
Preto – MG.

Na tarde de quinta-fei-
ra (09), a CPI da Saneouro 
ouviu o depoimento do ex-
-controlador de Ouro Preto, 
Rogério Alexandre Morais. 
As respostas do depoente 
durante a oitiva revelaram 
possíveis contradições em 
outros depoimentos ouvi-
dos pela comissão.

O vereador Matheus 
Pacheco (PV), presidente 
da comissão, questionou o 
depoente sobre quais pes-
soas teriam participado da 
elaboração do edital. Rogé-
rio informou que contribuiu 
na parte jurídica, e que a 
parte técnica foi de respon-
sabilidade do SEMAE. “Jú-
lio Corrêa e Rafael Brito eram membros da comissão e tam-
bém ajudaram na criação do edital”, afirmou.

Entretanto, na oitiva dos nomes citados por Rogério, am-
bos afirmaram que não participaram da criação do documen-
to. “O senhor Rafael declarou que não tinha conhecimento 
sobre nada referente ao edital e que não participou da elabora-
ção do edital”, indagou Matheus. Sobre a afirmação, Rogério 
declarou que: “É o seguinte, a parte técnica foi do SEMAE, se 
ele está falando que lá dentro ele não participou, aí não tem co-
mo eu saber, mas ele participou das reuniões e aberturas. Ele 
era membro da comissão, assim como Júlio Corrêa. Tecnica-
mente não tem como eu saber de saneamento, eu sou formado 
em direito, então a parte técnica teve que vir do SEMAE”, 
informou o depoente.

Referente à vinda da Saneouro para o município, o depoen-

te informou que apesar de algumas pessoas serem contra, o 
Semae estava sucateado. “Não tinha como arrumar o Semae, 
ele estava totalmente sucateado, não tinha dinheiro para investir 
no tratamento de esgoto. Então a questão de gostar ou não da 
Saneouro é indiferente, a única empresa que participou foi ela”, 
disse. Rogério também foi questionado sobre a tarifa social ser 
limitada em 5%, não contemplando todas as famílias cadastra-
das no Cadúnico de Ouro Preto. Segundo o depoente, esse valor 
pode ser reequilibrado no contrato. “A questão da tarifa social 
pode ser a qualquer momento equilibrada. No contrato existe 
a cláusula 24, que prevê a revisão a cada quatro anos ou em 
qualquer momento quando houver o desequilíbrio. Se o poder 
concedente considera esse fato um desequilíbrio no contrato, ele 
deve chamar a concessionária e reequilibrar. Esse número de 
5% contempla 1.500 famílias”, afirmou Rogério.

Rede Municipal de Ensino retoma 
atividades presenciais em Ouro Preto

Professores e servidores da educação voltaram às 
escolas nesta segunda-feira, dia 13

Após quase dois anos em trabalho remoto, a rede mu-
nicipal de ensino de Ouro Preto retoma as atividades. O re-
torno acontece após o executivo acolher a Recomendação nº 
1/2021, do Ministério Público de Minas Gerais, pela volta do 
ensino presencial no município. “A Secretaria Municipal de 
Educação de Ouro Preto tem consciência da responsabilida-
de neste momento da retomada das atividades presenciais. 
As escolas estão fechadas desde 19 de março de 2020. [...] 
Após diálogo intenso com o MPMG, atendemos o apelo, o 
chamado para retomada das atividades presenciais”, contou o 
secretário municipal de educação, Rogério Fernandes.

A princípio, com a autorização dos responsáveis, voltam 
para as salas de aula as crianças da educação infantil, de zero a 
cinco anos. “Nós temos em média de 25% a 30% das crianças 
que os pais autorizaram o retorno. É um processo gradual, não 
é o retorno de toda a rede de uma só vez”, explicou o secretá-
rio de educação.

De acordo com o prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswal-
do, toda a equipe da Secretaria Municipal de Educação está 
mobilizada para receber os alunos, professores e servidores 
da educação. “É importante que todos colaborem para que a 
volta às aulas transcorra da melhor maneira possível. É claro 
que ainda há dificuldades, embaraços. Nós estamos eliminan-
do uma série de obstáculos depois de quase dois anos sem o 
funcionamento do ensino presencial. Contamos com a cola-
boração de todos, estamos voltando gradualmente. Em breve 
todas as escolas funcionarão, mas neste momento os primei-
ros alunos que chegam são acolhidos com todo entusiasmo”, 
completou o prefeito.

Segundo a Secretaria de Educação, a previsão é que nas 
primeiras semanas de outubro a volta às atividades presen-
ciais seja para os estudantes do primeiro ao quinto ano. E que 
em meados do mesmo mês, os alunos do sexto ao nono ano, 
também, possam retornar para as escolas. “Nós estamos em-
pregando todos os esforços para que tudo isso transcorra da 
melhor maneira possível”, afirmou Rogério.

Ainda, conforme pontuou o secretário de educação, algu-
mas unidades de ensino passarão por intervenções em 2021 e 
2022. “Iremos publicar uma portaria dizendo quais unidades 
terão condições de retorno imediato. Todas as famílias serão 
comunidades. Queremos contar com elas para que tenhamos 
um retorno seguro e o mais pleno possível”, finalizou. 

Ane Souz
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valdetebraga@yahoo.com.br

A lição foi dadaA lição foi dada

AMENIDADESValdete 
Braga

Não precisamos de três pontos de sky, um em cada aparelho 
de televisão da casa. Na verdade, não precisamos nem de três apa-
relhos de televisão. Não precisamos sair com amigos todo final de 
semana para comer pizza, nem ir à praia uma vez por ano, durante 
as férias. Não precisamos de tanta coisa com a qual nos habitua-
mos e passamos a achar essenciais... Se ajudam em nosso lazer, 
e conquistamos com honestidade, nós merecemos, não há nada de 
errado nisto. Apenas não precisamos, e aprendemos isto neste um 
ano e meio.

Acostumamo-nos a contabilizar “dois anos de pandemia” pelo 
fato de estarmos no segundo ano dela, mas na verdade, de março 
de 2020, quando todo este caos começou, até os dias atuais, são 
18 meses. Um tempo enorme pelo que sofremos, mas ínfimo para 
tanto aprendizado.

Neste período, abrimos mão de muita coisa que fazíamos quase 
automaticamente, e fomos obrigados a mudar hábitos de uma vida 
inteira, arraigados em nosso cotidiano de tal forma que não nos vía-
mos sem eles e que por nossa conta, jamais deixaríamos.

Paramos, literalmente, forçados por um vírus inesperado, que 
ninguém jamais poderia imaginar que acontecesse, de repente, sem 
aviso, criando teorias e mostrando o lado mais sombrio e mais soli-
dário do ser humano, ao mesmo tempo. 

Muitos politizaram a situação, muitos se recusaram a enxergar, 
muitos se perderam em sua própria arrogância, ganância e egoísmo. 
Mas muitos também, abençoados estes, se permitiram reconhecer 
nossa insignificância diante deste Universo grandioso no qual esta-
mos inseridos, mentes e mãos abençoadas encontraram a vacina, 
e fomos, no tempo permitido, encontrando o caminho para a saída 
do caos. Ainda estamos no caminho, não chegamos ao final, mas 
seguimos a passos largos.

As coisas estão melhorando, graças à ciência e aos incansá-
veis estudiosos e trabalhadores da saúde, e embora muitos ainda 
contribuam, inexplicavelmente, para que não acabe, seguimos no 
caminho certo. Vivemos o “pré pós-covid”, o futuro começa a clarear, 
sem a necessidade dos três pontos da sky, da pizza todo sábado e 
da praia todo ano. Neste futuro que se desenha, entendemos que se 
pudermos ter, ótimo, mas que não é necessário, e que se pudermos 
ir, ótimo também, mas que não é essencial.

Antes de tudo isso, não questionávamos os três pontos de sky, 
ou o restaurante e a praia. Eram parte de nós, usávamos porque 
merecíamos e ponto. Com as restrições que nos foram impostas, 
fomos obrigados a reavaliar. A sky pode ficar em uma única TV, o 
restaurante de toda semana pode perfeitamente acontecer uma vez 
por mês e a praia não é obrigatória todos os anos, sem que com isso 
deixemos de nos divertir.

Continuamos merecendo, mas aprendemos que podemos per-
feitamente ficar sem. Esta é a grande lição. Aprendê-la ou não, de-
pende de cada um.

SANEOURO reforça importância 
do uso consciente da água durante 
período prolongado de estiagem

Ouro Preto está realizando no-
vamente a campanha de imunização 
gratuita destinada a caninos com a 
vacina Nobivac Canine V8 que pro-
tege contra seis doenças e não é dis-
ponibilizada pela rede pública. Nos 
dias 22 e 23 de setembro a vacinação 
ocorre no Centro Oratório Dom Bos-
co (entrada pelo estacionamento) em 
Cachoeira do Campo, e, nos dias 24 
e 25 de setembro na Escola Munici-
pal Simão Lacerda (entrada pela Rua 
Manoel Mourão sem número), Bau-
xita, na sede de Ouro Preto. Nos dias 
22, 23, 24 de setembro a campanha 
acontecerá de 08 às 16:00, e no dia 25 
de 08 às 12:00.

A oportunidade surgiu a partir de 
tratativas entre a Secretaria Munici-
pal de Meio Ambiente de Ouro Pre-
to, Samarco e ONG Ajuda, que está 
executando um Termo de Fomento 
da Secretaria do Estado do Meio Am-
biente e Desenvolvimento Susten-

tável de Minas Gerais. O termo tem 
como objetivo promover vacinação 
polivalente de cães domésticos resi-
dentes nos municípios afetados pelo 
rompimento da Barragem do Fundão 
e /ou situados nas áreas de Influência 
Direta da Samarco.

A vacina a ser aplicada pelo pro-
jeto é a denominada óctupla, conhe-
cida por “V8”, que protege contra 
seis tipos de doenças, sendo elas:

• Cinomose – Infecção Viral 
muito contagiosa e altamente letal.

• Hepatite Infecciosa Canina – 
Transmitida por meio do contato com 
fluido de outros animais infectados

• Parvovirose – Altamente con-
tagiosa, leva a quadros graves de 
desidratações, sendo especialmente 
perigosa aos filhotes.

• Coronavirose – Também co-
nhecida como gastroenterite conta-
giosa dos cães.

• Parainfluenza canina – Assim 

Segundo Defesa Civil de Minas Gerais, chuvas 
significativas estão previstas apenas para outubro

O período prolongado de estia-
gem, com vários meses sem chu-
vas, tem afetado o abastecimento 
em diversas cidades brasileiras. De 
acordo com a Defesa Civil, 145 das 
853 cidades de Minas Gerais atra-
vessam crise provocada pela seca. 
Ouro Preto ainda não está incluído 
nesta estatística, mas algumas lo-
calidades do Município já passam 
por dificuldades no abastecimento 
de água em função da diminuição 
das captações. Por este motivo, a 
SANEOURO, concessionária res-
ponsável pelos serviços de água e 
esgotamento na cidade, reforça a 
importância do uso consciente da 
água, principalmente neste período 
de escassez hídrica.

Em Ouro Preto os níveis dos 
mananciais e das captações da ci-
dade estão em estado de atenção, 
pois estão em queda devido a falta 
de chuvas desde março. “É o mo-
mento de trabalharmos em conjun-
to. O apoio da população é funda-
mental neste período mais crítico. 
O uso consciente da água deve ser 
uma prática diária, constante na 
vida das pessoas, e principalmente 
no período de estiagem, é preciso 
mais que isto, é preciso economi-
zar água. Pedidos que a população 
adote hábitos sustentáveis, façam 
o uso mais racional da água, prio-
rizando alimentação e higienização 
pessoal”, ressalta o superintendente 
da Saneouro, Cleber Salvi. 

De acordo com o engenheiro 
Geólogo da Defesa Civil de Ouro 
Preto, Charles Murta, não há pre-
visão de chuvas significativas pelo 
menos até o dia 23 de setembro “e 
a situação se agrava mais com o au-
mento da temperatura e diminuição 
expressiva de nuvens no céu com 
consequente queda da umidade do 
ar a partir do dia 14, próxima terça-
-feira”, afirma.

A Saneouro separou dicas de 
hábitos de consumo que evitam 
desperdícios para serem aplicados 
no dia a dia e que fazem uma gran-
de economia. Confira:

1. Diminua o tempo no banho. 
Um banho de 15 minutos pode gas-
tar até 135 litros de água. Se você 
reduzir o tempo para cinco minu-
tos, apenas 45 litros serão utiliza-
dos. 

2. Feche a torneira ao escovar 
os dentes, fazer a barba e ao ensa-
boar a louça. As torneiras também 
são grandes responsáveis pelo des-
perdício.

3. Limite o uso da máquina de 
lavar - O ideal é usar a máquina 
sempre cheia e em ciclos comple-
tos de lavagem.

4. Substitua a mangueira por 
balde. Faça reuso da água, como da 
máquina de lava roupas. Reapro-

veite a água em afazeres domésti-
co, para lavar o carro e até mesmo 
a área externa. Antes de lavar o 
quintal, remova a sujeira com a 
vassoura.

5. Cubra a piscina com uma lo-
na quando não a estiver usando. A 
alta temperatura e a baixa umidade 
relativa do ar provocam mais eva-
poração.

6. Faça o controle do nível dos 
seus reservatórios, com o uso das 
boias, que são indispensáveis para 
evitar o desperdício.

Praticar o consumo consciente 
de água não significa deixar de usar 
o recurso, mas sim repensar as suas 
formas de uso da água.

Vacinação para cães em Cachoeira do Campo e Ouro Preto
como a adenovirose pode levar a pro-
blemas respiratórios graves.

• Leptospirose – O contágio des-
sa bactéria se dá pelo contato com o 
animal ou a urina contaminada. Pode 
ser transmitida a humanos.

A campanha de vacinação con-
ta com apoio da Prefeitura de Ouro 
Preto, através das Secretarias Muni-
cipais de Meio Ambiente, Educação 
e Saúde.

PANORAMA “Mulher de fibra, positividade 
e garra, orgulho. Satisfação 
de quem pode te-la por perto. 
Temente e sempre agradeci-
da a Deus. Devota de Santo 
Amaro. Amiga de muitos, 
querida por todos. Essa é ela. 
Nossa estimada: Nádia (...) 
Ama usar reticências, porque 
não consegue ser imparcial. 
É ela que está colhendo nes-
se dia 17, mais uma flor na 
primavera, encantado jardim 
de sua vida. Nossa home-
nagem e nossa certeza que 
com ela sempre se aprende 
a ser melhor, mais corajo-
sa e ter a luz da esperança 
acessa. ‘Gratidão por somar 
conosco esse mesmo tempo 
que dividimos por aqui’”. 
Dos seus admiradores!
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Livro aborda os 300 anos da 
criação da Capitania das Minas

Chás - Temperos - Farináceos - Grãos - Sementes 
Biscoitos - Integrais - Orgânicos - Doces - Cachaças  

Frutas Desidratadas - Pimentas - Castanhas

(31) 97203-1769

Ouça a Rádio

Ouça pela Internet  www.
sideralfm.com.br

98,7Mhz
Sempre com uma 
programação 
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O surgimento de Mi-
nas Gerais, desde a ocupa-
ção pioneira do território 
interior do Brasil-Colônia 
pela corrida pelo ouro, 
nos anos finais do século 
VII, o tumultuado domínio 
territorial, sua formação e 
evolução em três séculos, 
contados desde a criação 
da Capitania das Minas 
do Ouro, ocorrida por ato 
do Governo Colonial por-
tuguês em 2 de dezembro 
de 1720, é tema do livro 
“História e Formação de 
Minas Gerais, Origens e 
Trajetória, do jornalista 
Mauro Werkema, já nas 
livrarias. Surge a Capitania 
para conter a sublevação 
dos mineiros, em Ribeirão 
do Carmo (Mariana) e Vila 
Rica (Ouro Preto) contra a cobrança do quinto do ouro e 
a criação das casas de fundição. Vila Rica torna-se, com a 
Capitania, a capital.

A data assinala o surgimento de Minas Gerais no mapa 
institucional e político da Colônia Portuguesa e enseja uma 
reflexão sobre os 300 anos de sua trajetória histórica, as lutas 
pelo seu domínio territorial, a afirmação como povo e socie-
dade, a organização social e urbana e a conformação de uma 
distinta identidade regional com os traços inaugurais que 
distinguem a cultura e a personalidade dos mineiros. Com 
384 páginas, o livro resulta de estudos e pesquisas do autor e 
de uma longa experiência profissional nas áreas da História 
e Cultura Mineiras. 

Convivem em Minas tradição e modernidade em uma 
exemplar diversidade cultural e natural gerada pela singula-
ridade de sua formação. Da “Minas minerária”, na expressão 
de Guimarães Rosa, que nos legou o Ciclo do Ouro e seus 
tesouros artísticos e o esplendor cultural do Século XVIII, 
aos seus ciclos de exploração, do ouro ao ferro, Minas deve 
sua origem, seu nome e sua formação. Mas os ciclos econô-
micos e a riqueza do seu solo, na visão crítica da historiogra-
fia contemporânea, apontam para a espoliação econômica, 
que deveria ter permitido ao Estado um melhor estágio de 
desenvolvimento.

Na Colônia, no Império e na República, os mineiros 
atuaram decisivamente na formação da nacionalidade bra-
sileira. Sempre rebelde, será com os inconfidentes de 1789 

pioneira no sentimento nativista. Contribuiu para a Inde-
pendência de 1822 e para a formação das leis instituidoras 
do Império, com Bernardo Pereira de Vasconcelos, e para 
o ajuste institucional com a Revolução Liberal de 1842 de 
Teófilo Otoni. Inspirou o movimento republicano, vitorioso 
em 1889, que buscou em Tiradentes e nos poetas inconfiden-
tes inspiração e modelo. Em Ouro Preto e cidades históricas, 
uma caravana de modernistas vindos da Semana de Arte 
Moderna de 1922, sob a liderança de Mário de Andrade, em 
famosa excursão de 1924, descobriu uma autêntica cultura 
brasileira, com Aleijadinho e Athayde e muitos outros, e ne-
la fundamentaram a política de preservação do patrimônio 
cultural brasileiro, com o IPHAN, em 1937. Deste “caldo de 
cultura” surge a mineiridade, “mistura de mineirismo cultu-
ral e mineirice política”, no dizer de Afonso Arinos. 

Terra de equilíbrio e da temperança, mas também de 
enraizado traço libertário, desde o conflito emboaba de 
1708/09 às constantes rebeliões contra o jugo português ex-
plorador da Colônia e impedidor do seu desenvolvimento, 
passou da “Minas inaugural”, do minerador, para o agrope-
cuarista, expandindo suas fronteiras para os sertões. Rever 
os 300 anos impõe ler o que o passado nos ensina e aponta 
quanto aos valores que ensejam a emancipação econômica. 
Minas é rica, de solo e subsolo, de recursos humanos, de 
lições e experiências históricas e de vida. Valores que con-
vocam para um novo tempo com a superação do impasse 
brasileiro nesta segunda década do século XXI, diz o autor.

Fomento para a prática de esportes em 
Antônio Pereira e Engenheiro Corrêa

Os profissionais de educação e esportes de Antônio Perei-
ra e Engenheiro Corrêa, distritos de Ouro Preto, acabam de ga-
nhar novas ferramentas para incentivar a prática de exercícios 
nas escolas e em outras áreas da comunidade.

Nos próximos meses, eles vão participar de tutoriais e ci-
clos de formação promovidos pelas Trilhas do Saber, desen-
volvido pela Vale em parceria com o Sesi-MG e com apoio da 
Prefeitura do município. O projeto foi lançado no último dia 
2 de setembro.

A iniciativa vai fortalecer o entendimento da prática espor-
tiva como direito fundamental, reforçando sua conexão com 
o desenvolvimento humano. Serão representados educadores 
que atuam no atendimento direto a projetos esportivos em es-
colas públicas ou particulares; profissionais de educação física 
e fomentadores de atividades físicas junto à comunidade nos 
territórios; professores que acreditam não ter potencial para 
brincar como elemento de diálogo e transformação social; 
treinadores que atuam de forma empírica com esporte em 
suas comunidades; e jovens que possuem perfil de liderança e 
interesse nas atividades de lazer e esporte.

“Antônio Pereira é um distrito que já tem um envolvimen-
to muito forte com o esporte, desde as iniciativas nas escolas 
aos projetos sociais junto à comunidade. Acredito que o Tri-
lhas do Saber, além de incentivar e contribuir para a prática 
esportiva, traz abordar de temas muito relevante para o desen-
volvimento humano e promoção de valores junto a todos os 
envolvidos no projeto”, ressalta Aline Tito, analista de Rela-
cionamento com Comunidades da Vale.

Para Tânia Pessoa, analista de saúde do SESI-MG, o pro-
pósito da ação é auxiliar no desenvolvimento local, possibili-
tando iniciativas de fortalecimento esportivo, cultural e social 

para toda a comunidade.
“Sabemos que a prática esportiva, independente se o pú-

blico atendido seja criança, adolescente ou idoso, é uma das 
principais ferramentas de promoção da saúde física e mental”, 
pontua.

Os participantes do projeto precisam de acesso a módu-
los em formato EAD, com vídeos e manuais técnicos, para 
trabalhar temáticas como paciência, respeito, solidariedade e 
honestidade. Além disso, uma iniciativa vai capacitar para a 
gestão de projetos e a captação de recursos, garantindo, assim, 
a sustentabilidade das práticas.

Em outra frente, o Trilhas do Saber realizará tutorias nas 
escolas para oferecer aos professores e demais profissionais 
ferramentas de estímulo à cidadania e a interiorização de va-
lores indispensáveis ao protagonismo infanto-juvenil. Haverá 
ainda uma etapa dedicada ao fortalecimento da conexão entre 
famílias e redes de apoio à criança e ao adolescente, gerando 
momentos de discussão e discussão que ampliem a atuação da 
rede esportiva nos territórios contemplados.
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Conheça um pouco mais do trabalho de 
Lucas do Zé Maria: jovem liderança que 
é destaque na Câmara de Itabirito

Valorização da cultura e dos artistas locais: 
Festa do Pastel de Angu é sucesso em Itabirito

Itabirito celebrou sua joia gas-
tronômica com a Festa do Pastel 
de Angu. Devido à pandemia, o 
evento ocorreu pelo segundo ano 
consecutivo de forma online, com 
transmissão, ao vivo, por meio 
das redes sociais da Prefeitura no 
sábado, dia 11 de setembro, e no 
domingo, dia 12.

“É fundamental manter a tra-
dição das festas de Itabirito. Nossa 
população gosta e participa ativa-
mente da Festa do Pastel de Angu, 
e a Prefeitura dará sequência a 
eventos como esse, ainda que vir-
tualmente. Foi ótimo ouvir os ar-
tistas de Itabirito apresentando seu 
talento e poder degustar o pastel de 
angu, que é a nossa jóia gastronô-
mica”, afirmou o prefeito Orlando 
Caldeira.

O palco da Casa de Cultura 
Maestro Dungas, que completou 
30 anos de atividades neste mês, 
recebeu 11 artistas itabiritenses 
durante os dois dias. A programa-
ção contemplou os mais variados 
ritmos, desde axé e samba até o 
pop rock.
Formato aprovado pelos artistas

“A Prefeitura tem feito um 
ótimo trabalho com os músicos da 

cidade. Isso significa investir na 
cultura local, dando oportunidade 
de as bandas criarem seu portfólio 
por meio das transmissões ao vi-
vo. Iniciativas como lives durante 
a pandemia são muito importantes 
para apresentar a cultura da cidade 
para todos”, destacou Edu Santos, 
que se apresentou no sábado da 
festa.

Sentimento compartilhado 
por Ezequiel Marques, vocalista 
da banda Policromático, uma das 

atrações de domingo. “Festa vir-
tual é bem diferente por não ter o 
calor do público, mas é muito im-
portante fazer o trabalho e mostrar 
a nossa cultura. Ficamos muito 
tempo parados por conta da pan-
demia, e a Prefeitura retomando 
os eventos, mesmo que seja no 
formato virtual, é muito importan-
te. A estrutura de primeira monta-
da na Casa de Cultura facilitou a 
apresentação da nossa arte. Estão 
todos de parabéns”, elogiou o mú-

sico itabiritense.
Criada em 2000 para homena-

gear a mais importante joia gas-
tronômica da cidade, a Festa do 
Pastel de Angu já é tradição em 
Itabirito.

“É uma alegria poder promo-
ver a Festa do Pastel de Angu no 
mês do aniversário de Itabirito, 
caminhando a passos largos para 
o nosso centenário, esse momen-
to tão importante e icônico para 
a nossa cidade. Nesse momento 
histórico, é ainda mais importante 
manter vivas as nossas tradições 
e as festas mais importantes de 
nosso calendário. Essa edição foi 
recheada de grandes talentos de 
Itabirito”, comemorou a secretária 
de Patrimônio Cultural e Turismo, 

Júnia Melillo.
Bem imaterial de Itabirito
A edição de 2021 foi ainda 

mais especial em razão da cele-
bração dos dez anos de registro 
do modo de fazer o pastel de angu 
como bem imaterial de Itabirito. 
Dez mantedoras comercializaram 
a iguaria por meio de delivery ao 
longo do evento.

“A Festa do Pastel de Angu 
foi sucesso e a venda por meio de 
delivery ocorreu da melhor forma, 
com as mantenedoras satisfeitas 
com o resultado. É muito impor-
tante reforçar a importância desse 
bem imaterial tão valorizado e co-
nhecido em todo o país”, explicou 
a diretora de Turismo, Rosilene 
Martins.

O vereador Lucas do Zé Maria 
foi eleito em 2020, com expressi-
vos 603 votos para o seu primeiro 
mandato, que teve início em ja-
neiro deste ano. Lucas é um dos 
vereadores mais jovens da atual 
gestão da Câmara Municipal de 
Itabirito.

De lá pra cá, foram feitos cen-
tenas de atendimentos à população 
através de seu gabinete legislativo 
e principalmente através das redes 
sociais e whatsapp, em decorrên-
cia da pandemia do coronavírus. 
Esta interação direta com o pú-
blico possibilitou ao vereador o 
real entendimento de demandas 
urgentes da população itabiritense, 
resultando em mais de 90 indica-
ções, 9 projetos de lei e 11 reque-
rimentos.

Dentre os projetos de lei, des-
tacam-se: Projeto de Lei nº 76/21, 
que dispõe sobre a criação da Se-
mana Municipal de Conscientiza-
ção, Prevenção e Combate a Práti-
ca de Queimadas Urbanas; Projeto 
de Lei nº 122/21, que dispõe sobre 
a vedação da concessão de benefícios a pessoas que fo-
ram condenadas na Lei Federal nº 11.340/06 (Lei Maria 
da Penha) pela administração pública e dá outras provi-
dências; E o Projeto de Lei nº 30/21, que dispõe sobre 
a inserção de espaço de lazer para inclusão de pessoas 
com deficiência no Município de Itabirito e dá outras 
providências.

Além disso, o vereador destinou, através de emen-
da impositiva, mais 400 mil reais em investimentos em 
saúde, esportes, assistência social, agricultura e turismo. 
Destaca-se a aquisição de um tomógrafo, em conjunto 
com demais vereadores de base.

Lucas é filho primogênito do empresário e ex-ve-
reador Zé Maria, conhecido na cidade pela sensibilida-
de às causas sociais, esporte e por sua paixão pelo galo, 
time do coração do empresário. “Não estaria na política 
se não fosse por ele, a história de vida de meu pai me 
inspira’’, ressalta o jovem vereador que tem como lema 
e objetivo de mandato “Itabirito melhor para todos”.
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"Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico (SAAE) de Itabirito - MG, por 
determinação do Conselho Municipal de 
Desenvolvimento Sustentável e Melhoria 
do Ambiente – CODEMA, torna públi-
co que solicitou, através do Processo nº 
10576/2021, Documento Autorizativo 
para Intervenção Ambiental na Rua da 
Carioca, n° 1630, Bairro Santa Rita, do 
Município de Itabirito, MG."
ERRATA do Extrato de Contrato de 
Serviço de Montagem de Peças Estru-
tura em Perfil e Chapa Metálica. Refe-
rência: Processo Licitatório nº063/2021, 
na modalidade de Pregão Presencial nº 
039/2021, S.R.P. nº017/2021. Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG. Empresa Con-
tratada: Eletromecânica Mani Ltda EPP. 
Objeto: Contratação de pessoa jurídica 
especializada em serviços de serralheria 
para fabricação e montagem de peças, 
componentes e estruturas em perfis e 
chapas metálicas, com fornecimento de 
material e mão de obra, para atender as 
demandas do Sistema de Drenagem do 
SAAE de Itabirito-MG. Onde se lhe: 
Valor deste contrato: R$34.998,00 (Trin-
ta e quatro mil novecentos e noventa e 
oito reais), lê a se: R$34.969,50 (Trinta 
e quatro mil novecentos e sessenta e no-
ve reais e cinquenta centavos). Forma de 
pagamento: conforme edital. Vigência: 
até 31/12/2021.  Dotação Orçamentária: 
Operações e manutenções em manejo de 
águas pluviais Sede Urbana 17  512  1704  
4004 33  90  39  14. Data da assinatura 
do contrato: 30/08/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.

Extrato de Contrato para Locação de 
Equipamentos. Referência: Processo Lici-
tatório nº037/2021, na modalidade Pregão 
Presencial nº020/2021, S.R.P. nº 010/2021 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG. Empresas 
Contratadas Ouro Minas Cooperativa de 
Transportes Alternativo de Passageiros 
e Cargas de Minas Gerais – Cooperouro 
Minas e Matos Ribeiro Hidrojateamento 
Ltda. Objeto: locação de caminhão equipa-
do com guindauto (munck) com motorista, 
para atender as demandas operacionais dos 
sistemas de água, esgoto e drenagem do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito/MG – SAAE. Valor total destes 
contratos: R$94.000,00 (noventa e quatro 
mil reais), Forma de pagamento: confor-
me edital. Vigência: Até 31/12/2021. Data 
da assinatura destes contratos: 18/08/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Presi-
dente do SAAE.
Extrato do 1º Termo Aditivo ao contra-
to de prestação de serviço de obra de 
Drenagem Urbana.  Referência: Proces-
so Licitatório nº023/2021, na modalidade 
Tomada de Preço nº001/2021 nos termos 
da Lei nº 8.666/93, com suas posteriores 
alterações. Contratante: Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico do Muni-
cípio de Itabirito - MG. Contratada: HF 
Engenharia e Construção Ltda. Objeto: 
Contratação de empresa especializada em 
prestação de serviços de obras de drena-
gem urbana para o Serviço Autônomo De 
Saneamento Básico De Itabirito-MG, con-
forme especificações do anexo I do edital. 
Realizado Termo Aditivo do Contrato nº 
044/2021, referente a 23,85%, Valor To-
tal: R$241.603,93 (duzentos e quarenta e 
um mil seiscentos e três reais e noventa e 
três centavos). Forma de pagamento: 10 
(dez) dias uteis após a emissão e aceite da 
nota fiscal. Vigência: até 31/12/2021.  Do-
tação Orçamentária: Proj. const. ampl. obr. 
infraest. manejo águas pluviais Sede Ur-
bana. 17 512 1704 3004 44.90.51.00. Per-
manecem inalteradas as demais cláusulas 
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O COMPORTAMENTO das pessoas na vida em comum, es-
pecialmente social, é bem variado. O agrupamento humano de 
pessoas em geral, tem normas naturais que precisam ser obser-
vadas, para se viver harmoniosamente. Entretanto, há momentos, 
há pessoas que não sabem desfrutar com equilíbrio desta situa-
ção. Há pessoas que se ofendem até por informação, às vezes 
absurda, quase “futriqueira”. Há pessoas que gostam de ver o 
circo pegar fogo. Há pessoas que atiçam, acendem a fogueira e 
caem fora. Há pessoas que não podem ver a ordem, a harmonia, 
a paz, o amor, a cordialidade, a solidariedade, o bem-estar co-
mum. Têm que futricar, têm de lançar a semente do joio na seara 
de trigo. Têm que interferir para prejudicar, para criar o ambiente 
de desconfiança, desordem, inimizade, desunião, infelizmente. A 
futrica é uma peste na vida social cotidiana.

NÃO SE SABE o que ocorre no íntimo da pessoa futriqueira. 
Ela espalha a cizânia na seara alheia, sem o menor pejo. Sua ati-
tude em termos comportamentais é de um terrorista suicida. É um 
camicase da vida comum. Será ele um simples gozador da vida? 
Será ele um elemento perverso? Será um necessitado, fruto de 
uma sociedade injusta? Será ele um inimigo gratuito da felicidade 
alheia? Será um gozador barato da vida? Será um psicopata? Se-
rá um aproveitador do sucesso alheio? Será um simples invejoso? 
Será um aproveitador de ocasião? Será um impiedoso? Será um 
elemento satânico? Será um necessitado? Será um bandido? Se-
rá uma pessoa simplesmente levada pelo instinto maldoso? Será 
um vingador social? Não sei.

É facilmente reconhecido na vida social. Ainda bem. Torna-se 
mais fácil evitá-lo. Destes é preciso estar bem distante, bem lon-
ge. Este tipo de pessoa – bem poucos, graças a Deus - desperta 
a violência. A pessoa, vítima destes exploradores da vida alheia, 
muitas vezes, é levada a tomar uma atitude extrema, para conter o 
avanço do futriqueiro. O que se ouve na vida ordinária, da parte do 
ofendido, é quase sempre isto: vou quebrar a cara dele. À vezes, 
com toda a razão. É difícil para a situação destes falsos amigos 
da vida comum. O melhor é afastar-se deles. Abandoná-los. Não 
ligar para suas palavras insensatas. Não se misturar com o joio, 
isolá-los da convivência comunitária, até que aprendam a viver, 
sem ofender, sem inventar, sem criar absurdos sociais. Não é ne-
cessário quebrar a cara de ninguém.

ENFIM, é melhor refletir  sobre o que mais necessitamos na 
vida. Um “autor desconhe- cido” deixou escrito o seguinte: “Nós 
necessitamos de:

-Uma borracha, para apagar de nossa história tudo que 
nos desagrada;
-Uma tesoura, para cortar tudo aquilo que nos impede de 
crescer;
-Um jarro, para conservar o carinho e amadurecer o amor;
-Agulhas grandes, para tecerem sonhos e ilusões;
-Um relógio, para mostrar que é sempre hora de amar;
-Um cofre, para guardar as lembranças construtivas 
e edificantes;
-Um pássaro, pra nos ensinar a voar alto e cantar 
com liberdade;
-Um espelho, para admirar uma das obras mais 
perfeitas de Deus: nós mesmos!”

e condições do contrato original. Data da 
assinatura do Termo Aditivo: 27/08/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Serviço de 
Manutenção de Motocicletas. Referên-
cia: Processo Licitatório nº043/2021, 
na modalidade de Pregão Presencial 
026/2021, S.R.P. nº012/2021. Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG. Empresa Contra-
tada São Cristóvão Manutenção, Locação 
e Transporte Ltda. Objeto: Registro de 
preço para futura e eventual contratação 
de empresa especializada em serviços de 
mão de obra mecânica, com fornecimento 
de peças, componentes e acessórios para 
realização das manutenções corretivas e 
preventivas nas motocicletas pertencentes 
à frota do SAAE, assim como o serviço 
de reboque em casos de defeitos das mo-
tos “in loco”, conforme especificações do 
anexo I, do edital. Valor deste contrato: 
R$1.227,40 (hum mil duzentos e vinte e 
sete reais e quarenta centavos). Forma de 
pagamento: conforme edital. Vigência: até 
31/12/2021.  Dotação Orçamentária: Do-
tação Orçamentária: Operações e manut. 
em abast. de água nas SEDES URBA-
NAS. 17.512.1701.4001.33  90  39 16 e 
17.512.1701.4001.33  90  39  16. Data da 
assinatura do contrato: 31/08/2021. Rogé-
rio Eduardo de Oliveira, Diretor Presiden-
te do SAAE.
Extrato de Contrato para Forneci-
mento de PVC - Esgoto. Referência: 
Processo Licitatório nº030/2021, na mo-
dalidade Pregão Presencial nº014/2021, 
S.R.P. nº 006/2021 Contratante: Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito-MG. Empresas Contratadas ALC 
Tubos E Conexões EIRELI – EPP. Ob-
jeto: Fornecimento de tubos e conexões 
em P.V.C., a serem utilizados nas Manu-
tenções, Operações e novas ligações do 
Sistema de Esgotamento Sanitário pelo 
SAAE de Itabirito – MG. Valor total des-
te contrato: R$36.424,50 (Trinta e seis 

mil quatrocentos e vinte e quatro reais 
e cinquenta centavos), Forma de paga-
mento: conforme edital. Vigência: Até 
31/12/2021. Data da assinatura do con-
trato: 31/08/2021. Dotação Orçamentária: 
17.512.1702.4002.3390.30.24 Rogério 
Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE.
Extrato de Contrato para Locação de 
Equipamentos. Referência: Processo Lici-
tatório nº037/2021, na modalidade Pregão 
Presencial nº020/2021, S.R.P. nº 010/2021 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito-MG. Empresa 
Contratada Matos Ribeiro Hidrojateamen-
to Ltda. Objeto: contratação de empresa 
especializada em locação de caminhão 
sucção e hidrojato com motorista, para 
atender as demandas operacionais dos 
sistemas de água, esgoto e drenagem do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito/MG – SAAE. Valor total deste 
contrato: R$33.252,00 (Trinta e três mil 
duzentos e cinquenta e dois reais), Forma 
de pagamento: conforme edital. Vigência: 
Até 31/12/2021. Data da assinatura destes 
contratos: 20/05/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Empresa para 
Serviço de Locação de Caçambas. Re-
ferência: Pregão Presencial nº020/2021, 
S.R.P. nº010/2021 nos termos da Lei 
nº8.666/93, com suas posteriores alte-
rações. Contratante: Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico do Município de 
Itabirito - MG. Contratada: LOC Bem 
Caçambas e Máquinas Ltda. Objeto: 
Registro de preço para futura e eventual 
contratação de empresa especializada em 
locação de caçambas para coleta de resí-
duos do sistema preliminar de tratamento 
de esgoto – ETE, resíduos do Sistema de 
Tratamento de Água – ETA, resíduos da 
Unidade de Tratamento de Água – UTA 
e de resíduos do Sistema de Manutenção 
e Operação do SAAE, conforme especi-
ficações do anexo I, do edital, Valor total 
deste contrato: R$24.820,00 (Vinte e qua-

tro mil oitocentos e vinte reais). Forma de 
pagamento: conforme edital.  Vigência: 
Fica contratada até 31/12/2021. Dotação 
Orçamentária: Dotação Orçamentária: 17. 
512.1702.4002.3390.39.12 Permanecem 
inalterada as demais cláusulas e condições 
do contrato original. Data da assinatura: 
01/09/2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Serviço de 
Manutenção de Caminhão Ford. Refe-
rência: Processo Licitatório nº085/2020, 
na modalidade de Pregão Presencial 
059/2020, S.R.P. nº 022/2020. Contratan-
te: Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico de Itabirito-MG. Empresa Contrata-
da: LI Comércio de Materiais Hidráulicos 
e Pneumáticos Ltda – ME. Objeto: Presta-
ção de serviços mecânicos de assistência 
técnica, socorro (atendimento no local on-
de os caminhões e veículos sofreu a pane) 
e manutenção preventiva e corretiva, para 
os caminhões e veículos pertencentes e os 
que venham a pertencer à frota do SAAE 
de Itabirito – MG, conforme especifi-
cações do anexo I do edital. Valor Deste 
Contrato: R$11.180,00 (Onze mil cento e 
oitenta reais). Forma de pagamento: con-
forme edital. Vigência: até 31/12/2021.  
Dotação Orçamentária: Dotação Orça-
mentária: 17.512.1711.4030.3390.39. e 
17.512.1700.4030.33.90.39 Data da assi-
natura do contrato: 25/05/2021. Rogério 
Eduardo de Oliveira, Diretor Presidente 
do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Propos-
ta e Habilitação do Processo Licitatório 
nº072/2021, na modalidade de Pregão 
Presencial nº047/2021 - Objeto: Contra-
tação de empresa especializada em pres-
tação de serviços psicológicos para a reali-
zação de acompanhamentos psicológicos 
individuais e em grupos dos servidores do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito - MG, conforme especifica-
ções do Anexo I, do edital. Empresa Ven-

cedora e Habilitada: Cássia de Oliveira 
Sousa 08938216675 perfazendo este pre-
gão um valor total de R$28.670,00 (Vinte 
e oito mil seiscentos e setenta reais), Itabi-
rito/MG, 15/09/2021 – Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Consultas Psi-
cológicas. Referência: Processo Licitató-
rio nº0072/2021, na modalidade de Pre-
gão Presencial nº047/2021. Contratante: 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG. Empresa Contratada: 
Cássia de Oliveira Sousa 08938216675. 
Objeto: Contratação de empresa es-
pecializada em prestação de serviços 
psicológicos para a realização de acom-
panhamentos psicológicos individuais 
e em grupos dos servidores do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de Ita-
birito - MG, conforme especificações do 
Anexo I, do edital. Valor deste contrato: 
R$28.670,00 (Vinte e oito mil seiscentos e 
setenta reais). Forma de pagamento: con-
forme edital. Vigência: até 31/12/2021.  
Dotação Orçamentária: Op. manut. 
ações de gestão adm. geral do SAAE 
17.512.1711.4030.33.90.39.05. Data da 
assinatura do contrato: 15/08/2021. Rogé-
rio Eduardo de Oliveira, Diretor Presiden-
te do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da Proposta 
e Habilitação do Processo Licitatório nº. 
073/2021, na modalidade de Pregão Pre-
sencial nº048/2021 Objeto: Contratação 
de empresa especializada no fornecimento 
de móveis de escritório e de eletrodomés-
ticos que serão utilizados na Estação de 
Tratamento de Esgoto – ETE Marzagão 
e na Sede Administrativa do Serviço Au-
tônomo de Saneamento Básico de Itabiri-
to-MG. Conforme especificações do ane-
xo I do edital. A Comissão de Licitação 
julgou por DESERTA, sem concorrentes 
interessados em participar Itabirito/MG, 
16/09/2021 – Rogério Eduardo de Olivei-
ra, Diretor Presidente do SAAE.

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

Inclusão: Prefeitura de Itabirito realiza 
workshop sobre paradesporto

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Se-
cretaria de Esportes e Lazer, realizou na última 
sexta-feira, dia 10 de setembro, o Workshop Pa-
radesporto como instrumento de inclusão social, 
na Sala Verde do Centro de Educação Ambien-
tal - CEA do Parque Ecológico Municipal.

“Esse workshop teve grande relevância, co-
locando em pratica as ações da Secretaria de Es-
portes relacionadas ao paradesporto. É impor-
tante que esse trabalho seja em formato de rede 
e envolva vários segmentos da cidade. Dessa 
forma conseguiremos trabalhar a inclusão, o 
bem-estar social e transformar vidas por meio 
do esporte”, destaca o secretário de Esportes e 
Lazer, Raphael Rondow.

O evento contou com a participação de re-
presentantes das secretarias de Saúde, Educação 
e Assistência Social, além de Associação dos 
Deficientes de Itabirito - ADI, Núcleo da Pessoa 
com Deficiência e Doenças Raras e da Apae.

“O esporte tem um papel agregador, de tra-
zer as pessoas para a sociedade. Aproveitando 
essa visibilidade que as Paralimpíadas trouxe-
ram para o mundo, de forma geral, Itabirito fo-
menta a discussão sobre a inclusão por meio do 
esporte, transformando a vida das pessoas com 
deficiência”, enfatiza a coordenadora do Núcleo 
da Pessoa com Deficiência e Doenças Raras, 
Renata Andrade.
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Campeão: O enxadrista Daniel Garrido Vas-
quez sagrou-se campeão do 1º torneio online 
de xadrez realizado no último domingo sob os 
auspícios da Secretaria Municipal de Esportes. 

Uma bela iniciativa do Rafael Rondow que abre uma porta para 
um jogo milenar e que traz grandes benefícios aos jovens de todas 
as idades. Concentração, logística, planejamento, criatividade, de-
senvolvimento da capacidade de raciocinar, são ingredientes que 
fazem deste jogo único, além de apreciado em todos os países. 
Daniel Garrido, técnico em ciências da computação, professor de 
xadrez que exerce ainda as funções de árbitro, é um talento que ao 
longo das décadas vem representando e engradecendo nossa Itabi-
rito. Parabéns!
Paris: A escritora brasileira Zaíra Melillo Martins participa como 
coautora da antologia 1 do salão do livro de Paris nos próximos 
dias 16 e 17 de dezembro. Sempre querida e admirada em nossa 
cidade, Zaíra Melillo engrandece nosso meio literário e enaltece 
nossa Itabirito.
Aniversário: Quem recebeu flores, presentes, mensagens de cari-
nho no último dia 14 foi a advogada Celina Rodrigues de Oliveira, 
viúva do saudoso Francisco Carlos Bernardes de Oliveira (Chico 
da Carioca). Celina, pela sua atuação como causídica, vereadora e 
presidente da OAB, é uma dama de grande conceito na sociedade 
itabiritense. A ela votos de felicidades sempre.
Por onde anda? Geraldo de Carvalho Arantes, ex-vereador e gen-
te que faz política pensando no próximo. Seus méritos são desta-
ques em nossa sociedade e recentemente foi homenageado pelo 
legislativo de uma cidade vizinha. Sempre atuante e participativo, 
Geraldo carvalho Arantes é gente de destaque na região dos Incon-
fidentes.
Medalha: O ex-atleta do União, Honório Martins Silva, foi agra-
ciado na cerimônia que marcou o 98º aniversário de Itabirito com 
a medalha Francisco Homem Del Rey. Honório, além de atleta 
desenvolveu importante papel na preparação de crianças e adoles-
centes para a prática esportiva. A sociedade e os desportistas itabi-
ritenses agradecem e aplaudem esta iniciativa.
Em destaque: O casal Sr.ª Francisca e Jairo Lessa entregou aos 
moradores de Usina Esperança no último dia 05, a Capela Nossa 
Senhora da Conceição, completamente restaurada, resgatando as-
sim um pouco da nossa história e tradição. Nos tempos da Usina 
Queiroz Júnior, a comunidade participava das missas dominicais, 
batizados, casamentos e procissões ao padroeiro Santo Elói.
Trânsito proibido: Aos sábados, das 09:00 às 12:00 horas a Praça 
da Matriz de Santo Antônio na grande Glaura estará fechada para 
o transito de veículos. O objetivo é ampliar o espaço para circula-
ção dos pedestres durante a feirinha, que ganha projeção na região. 
Fique atento.
Para Refletir: Aprendi com as primaveras a deixar me cortar e 
voltar sempre inteira. (Cecilia Meireles)

Prefeitura de Itabirito realiza 
‘Dia C’ de cadastro para 
castração animal

Itabirito vacina pessoas de 18 
anos e avança na imunização

LUCAS PORFÍRIO

Ontem (16) Itabirito vacinou 
com a segunda dose pessoas que 
receberam a primeira dose da Pfi-
zer até o dia 30/06. Na última se-
gunda-feira (13), o município rea-
lizou a vacinação contra a covid-19 
de pessoas de 18 anos ou mais, 
inclusive trabalhadores industriais. 
Receberam a vacina os itabirenses 
cadastrados no site da Prefeitura 
Municipal até o dia 20/07. Segun-
do o boletim de imunização do dia 
14, até o momento, foram aplica-
das 53.163 doses, sendo 35.866 da 
primeira dose e 17.297 da segunda 
dose e dose única.

Hoje, dia 17 de setembro, ha-
verá repescagem da primeira dose 
contemplando pessoas de 30 anos 
ou mais, cadastradas até 13 de se-
tembro. A terceira etapa do cadas-
tramento segue aberta a fim de ga-
rantir a oportunidade a pessoas de 
18 anos ou mais que ainda não se 
vacinaram.

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Saúde, esclareceu que o município 
estava com déficit no recebimento 
de doses. “O fornecimento por par-
te do Governo do Estado é baseado 
nos dados do IBGE e, atualmente, a 
população de Itabirito é superior ao 
número apresentado. Dessa manei-
ra, a Secretaria Municipal de Saúde 
oficializou documento ao Estado e, 
de acordo com o recebimento de 
doses, estabelece a programação da 
vacinação”, informou o executivo.

As pessoas que ainda não rece-
beram a vacina contra a Covid-19 
por não terem se cadastrado devem 
realizar o cadastramento no site 

oficial da PMI. Aqueles que esta-
vam cadastrados, mas, por algum 
motivo, não compareceram na data 
agendada para recebimento da pri-
meira dose devem aguardar o novo 
chamado de acordo com a idade, a 
ser divulgado pela PMI nas redes 
sociais.

O secretário municipal de 
saúde, Marco Antônio Félix, res-
salta que é importante que as pes-
soas que já estão vacinadas com 
a primeira dose compareçam nos 
respectivos dias, conforme apra-
zamento do cartão vacinal. “Lem-
bramos que a eficácia da vacina se 
dá conforme realização da segunda 
dose. Portanto, não deixe de com-
parecer, mesmo se você teve algum 
desconforto na primeira dose, uma 
vez que o organismo ainda está se 
adaptando ao imunobiológico”, 
pontuou Félix.

Vacinação de pessoas de 
12 a 17 anos com comorbidades 

e  3ª dose de pessoas 
imunossuprimidas

A Secretaria Municipal de Saú-

de informou que a vacinação das 
pessoas de 12 a 17 anos com e sem 
comorbidades, será iniciada assim 
que as doses forem disponibiliza-
das pelo Governo do Estado. 

Já a aplicação de uma terceira 
dose para as pessoas imunossupri-
midas, de acordo com nota infor-
mativa divulgada pelo Governo 
de Minas, está autorizada e será 
realizada assim que as doses forem 
disponibilizadas. Entretanto, a Se-
cretaria Municipal de Saúde expli-
cou que “por ora, não há previsão 
de recebimento”. 

Itabirito está na onda verde do 
Programa Minas Consciente desde 
o dia 07 de agosto. O secretário de 
saúde explica que é necessário que 
a população siga com as medidas 
de segurança: “É importante res-
saltar que, mesmo com a mudança 
positiva do cenário da pandemia 
da Covid-19, as medidas sanitárias 
devem ser mantidas. Lavagem das 
mãos com frequência e, sempre 
que possível, manter distancia-
mento e evitar aglomerações”.

Unsplash

A Prefeitura de Itabirito, por meio 
da Secretaria Municipal de Saúde, 
realizará no dia 14 de setembro (ama-
nhã) o cadastro presencial para cadas-
tro de castrações.

O ‘Dia C’, promovido pelo Servi-
ço de Controle Animal, será realizado 
na Casa de Cultura, localizada à Rua 
Carlos Michel, n° 01, no Centro de 
Itabirito, seguindo os protocolos do 
Plano Minas Consciente.

Trinta vagas serão abertas e dis-

tribuídas por ordem de chegada. Cada 
pessoa poderá cadastrar um animal. Será 
obrigatória a presença do interessado na 
palestra educativa e a apresentação de do-
cumentos pessoais e comprovante de resi-
dência e ou comprovante de baixa renda.

Os cadastros são prioritários para pes-
soas de baixa renda, porém não exclusi-
vos. Os interessados deverão comparecer 
ao local às 8h, usando máscara e obser-
vando as normas sanitárias, como o dis-
tanciamento
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Câmara de Mariana rejeita 
denúncia contra vereador 
Manoel Douglas

Jardim recebe várias atrações neste domingo, 18

KARINA PERES 

Durante a reunião ordinária realizada na tarde desta segunda-feira (13), 
a Câmara Municipal de Mariana rejeitou uma denúncia contra o vereador 
Manoel Douglas (PV). O documento assinado pelos empresários Vinícius 
Menezes Soares e Dorimar Soares Lima, acusava o parlamentar de defender 
interesses privados junto à administração pública. Após votação, a denúncia 
não foi aceita pela maioria do plenário, sendo arquivada.

A denúncia surgiu após o vereador fazer uma correspondência endere-
çada a Frederico de Assis Faria, procurador do município, contra a empre-
sa GMP pelo não pagamento das empresas subcontratadas, sendo citado o 
nome da empresa SCHIAVO EIRELLI. O fato chegou à casa por meio de 
depoimentos ouvidos na CPI das obras, desse modo, o vereador solicitou 
ao procurador a análise da situação e o pagamento pelo município. Segun-
do a denúncia, esse ato de Manoel Douglas seria de interesse privado, o 
que configuraria um crime. “A prática da defesa de interesse privado junto 
à administração pública, por parte de agente público, mesmo que legítima 
(o que não é o caso) configura a prática de advocacia administrativa, tipo 
penal previsto no Artigo 321 do Código Penal com pena de até um ano de 
detenção, além de irradiar efeitos administrativos como até a possível perda 
de mandato”, afirmou a denúncia.

Entretanto, segundo o subprocurador da Câmara, Luciano Guimarães, a 
atitude de Manoel Douglas estaria dentro das normas da casa. “Nós entende-
mos que esse ato está dentro das funções prerrogativas de um vereador, ele 
fez isso de uma forma pública e está pleiteando uma avaliação de um órgão 
de controle do município”, disse Luciano. Sobre a denúncia, o subprocu-
rador afirmou que cabe ao Ministério Público analisar, e que a conduta do 
vereador não feriu a lei orgânica da casa. “O jurídico entende que a denúncia 
faz uma acusação de uma prática de crime, e a análise de práticas de crime 
pertencem ao Ministério Público e devem ser aportadas ao poder judiciário. 
O poder legislativo simplesmente vai analisar questões criminais que dizem 
respeito ao decreto ou às comissões parlamentares. Mas esta câmara deve 
analisar se houve alguma conduta vedada ao vereador conforme traz o artigo 
81 e 82 da lei orgânica municipal e nesse sentido, a nossa avaliação é de que 
a conduta do vereador não feriu nenhum desses apontamentos trazidos na 
legislação”, concluiu Luciano.

Após ouvirem o subprocurador, o vereador exibiu vídeos mostrando a 
fala de depoentes da CPI confirmando a falta de pagamento e se manifestou 
sobre as acusações. “A minha preocupação foi de forma legítima, não fiz 
pelos porões, fiz com documento oficial, de forma legal. Mas fico feliz de 
ver que nós estamos incomodando, nós estamos fazendo nosso trabalho de 
forma imparcial e essa CPI das obras já está trazendo melhorias para a admi-
nistração pública. Quando a gente vê que está incomodando empresas que 
já foram provadas várias irregularidades e eles querem simplesmente atacar 
um membro desta casa, eu considero que não foi um ataque ao vereador 
simplesmente, foi um ataque a instituição câmara”, disse Manoel.

Depois de ouvirem as explanações dos procuradores da casa e a expli-
cação de Manoel Douglas, os vereadores votaram para que a denúncia fosse 
arquivada.

Inscrições do 7º Torneio de 
Truco estão abertas

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Esportes, 
realiza o 7º Torneio de Truco Ma-
riana Viva. O primeiro jogo do 
Torneio acontecerá no dia 4 de 
outubro, na Arena Mariana e o 
cronograma do evento será defi-
nido durante o congresso técnico 
do dia 27, que acontece na Arena 
Mariana.

O evento será direcionado 
apenas para participantes que re-
sidem em Mariana e contará com 
equipes de no mínimo quatro e no 
máximo seis atletas.

As inscrições, limitadas, de-
vem ser preenchidas e entregues 
na Secretaria de Esportes até o 
dia 27, no dia do congresso. Para 
mais informações acesse o regula-
mento ou entre em contato com a 

Secretaria de Esportes no número 
3557-2128 ou no e-mail secreta-
riadedesportos@gmail.com.

Reforçamos que todos os pro-
tocolos exigidos pelo Minas Cons-
ciente serão respeitados.

Setembro Amarelo: mês de 
prevenção ao suicídio

O Dia Mundial de Prevenção 
do Suicídio, realizado no dia 10 
deste mês, é um dos motivos para 
a criação do Setembro Amarelo. 
Desde 2015, a campanha conscien-
tiza a população do país a respeito 
dessa questão urgente de saúde 
pública, que afeta mais de 800 mil 
pessoas por ano em todo o mundo. 
No Brasil, a depressão atinge cerca 
de 12 milhões de pessoas e, desta 
forma, o diálogo sobre o tema é im-
prescindível e se intensifica nesse 
período.

Durante o Setembro Amare-
lo, são propostas discussões para 
popularizar o reconhecimento de 
sinais de alerta e incentivar práticas 
preventivas de combate ao suicídio, 
o que é uma política pública perma-
nente nos serviços de saúde. Neste 
mês, também são disponibilizadas 
informações sobre a identificação 
precoce de pessoas em risco. O 
diagnóstico médico deve ser feito 
por profissionais capacitados, os 
quais fornecerão um tratamento 
de qualidade e irão acompanhar de 
forma adequada seus pacientes.

De acordo com a Organiza-
ção Mundial de Saúde, práticas de 
conscientização sobre saúde mental 
são extremamente importantes pa-
ra preservação de vidas, pois a cada 
100 mortes, uma ocorre devido ao 
suicídio. Além disso, essa é a se-

gunda maior causa de óbitos entre 
jovens de 15 a 29 anos e, conforme 
dados da OMS, 90% dos suicídios 
podem ser prevenidos.

Em Mariana, o apoio psicológi-
co a pessoas em quadros depressi-
vos é realizado gratuitamente pelo 
Centro de Atenção Psicossocial 
(CAPS). As práticas de acolhi-
mento consistem no suporte aos 
próprios pacientes e às famílias por 
meio do tratamento humanizado. 
Para receber ajuda ou orientações 
da unidade, ligue 3558-2229.

Existem instituições de apoio 
no Brasil que também possuem 
papéis fundamentais no combate 
ao suicídio. Uma delas é o Centro 
de Valorização da Vida, que conta 

com atendimento 24h para ajudar 
pessoas em situação de vulnerabili-
dade emocional. Caso você precise 
contatar os voluntários do CVV, 
ligue 188. Outras plataformas que 
possuem materiais informativos 
de aprendizagem e práticas pre-
ventivas são os sites da Organiza-
ção Pan-Americana da Saúde e da 
própria campanha do Setembro 
Amarelo.

As pessoas que estão ao redor 
de indivíduos que apresentam sin-
tomas depressivos devem oferecer 
apoio e orientar o encaminhamento 
médico. É importante que os pa-
cientes não se sintam julgados para 
que, desta forma, aceitem ajuda. 
Lembre-se: agir salva vidas!

Confira a agenda do final de semana
Neste final de semana, a Pre-

feitura de Mariana realizará diver-
sos eventos culturais, esportivo 
e sociais. No domingo, na Praça 
Gomes Freire, marianenses e turis-
tas poderão prestigiar aulas de Tai 
Chi Chuan, o retorno do Banda na 
Praça, o evento de adoção de ani-
mais e um encontro de capoeira. 
As atividades, que estão retornando 
gradativamente, seguem todas as 
medidas do programa estadual, o 
Minas Consciente.

Às 9h, Ricardo e Diana, repre-
sentantes da associação HamTai, 
ministrarão a arte do Tai Chi Chuan 
no Jardim. A arte milenar, criada 

na China, propõe, de acordo com 
os professores, alcançar equilíbrio 
envolvendo todas as partes do cor-
po: músculos, pulmões, cérebro, 
coração, respiração e movimentos 
físicos.

O Banda na Praça será às 11h. 
As Bandas Sociedade Musical São 
Sebastião de Passagem de Mariana 
e Sociedade Musical Santa Cecília 
serão responsáveis por realizar a 
primeira apresentação de 2021.

Consolidado no município, o 
evento de adoção de animais acon-
tece quinzenalmente. O encontro 
terá início às 13h e a equipe estará 
no local até às 17h. Os interessa-

dos em uma adoção responsável, 
devem comparecer portando do-
cumento oficial com foto e com-
provante de residência. Após a es-
colha do pet, o candidato participa 
de uma entrevista conduzida pela 
equipe do CAA.

Fechando o dia de lazer, o Jar-
dim também será palco do 1º En-
contro de Capoeira. O evento será 
às 15h e contará com a presença de 
três grupos de capoeira.

É importante que todos os 
protocolos sanitários contra a Co-
vid-19 do programa Minas Cons-
ciente sejam respeitados, garantin-
do a segurança da população. 
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Bancos instalados pela 
Prefeitura de Mariana são 
furtados em menos de três dias

KARINA PERES 

Blitz  educativa sobre 
responsabilidade no 
trânsito e o 
desperdício de água

Regiane Barbosa

Por meio de um vídeo divulga-
do em suas redes sociais, o prefeito 
interino de Mariana, Juliano Duar-
te, informou que dois bancos insta-
lados pela prefeitura no trevo que 
vai para Ponte Nova, na entrada 
da cidade, foram furtados. O roubo 
ocorreu em menos de três dias após 
serem instalados.

Juliano explicou que a instala-
ção dos bancos tem o objetivo de 
deixar a cidade mais bonita e que 
apesar do roubo, todas as praças e 
distritos de Mariana vão receber os 
bancos. “Queremos deixar a cidade 
mais bonita e lamentavelmente um 
dos primeiros lugares que coloca-
mos os bancos foi furtado em me-
nos de três dias, mas vamos conti-
nuar a colocar bancos em todas as 
praças e distritos de Mariana”, disse 
Juliano. Os bancos serão reinstala-
dos e para tentar inibir que sejam 
novamente furtados, o prefeito in-
formou que será solicitado à Guar-
da Civil Municipal a instalação de 
uma câmera de segurança e tam-
bém ao setor de elétrica a instalação 
de pontos de energia e iluminação 
no trevo.

O prefeito lamentou o ocorrido. 
“É inadmissível nos dias de hoje 
que as pessoas insistam ainda em 
roubar o patrimônio público, que é 
de todos nós”, concluiu Juliano.

FALECIMENTO

A Câmara Municipal de Ouro Preto comunica, com pesar, o falecimento 
do empresário e ex-vereador Firmo Sérgio Eduardo. Firmo foi vereador du-
rante dois mandatos consecutivos (1993-1996 / 1997-2000).

Depois desses mandatos, retornou a sua terra natal residindo em Ma-
riana, onde administrava sua empresa. Ele faleceu nesta quarta-feira (15) 
devido a problemas decorrentes de um pós operatório. Manifestamos nossos 
sentimentos e condolências a todos os familiares e amigos.

A Prefeitura de Mariana realizou no último sábado, (11), uma blitz 
educativa no centro da cidade, com o objetivo de conscientizar os cida-
dãos sobre o consumo correto da água e como evitar o seu desperdício. 
Também foram dadas orientações sobre o bom comportamento no trân-
sito, com dicas destinadas aos ciclistas, motoristas e pedestres, para que 
respeitem e pratiquem a responsabilidade no trânsito.

Durante a ação foram distribuídos panfletos informativos para os 
motoristas que passavam pelo local, com orientações e dicas acerca dos 
temas. O evento foi realizado em parceria com a Secretaria de Defesa So-
cial, Secretaria de Esportes e Eventos, Saae e Associação Marianense de 
Corredores (AMC).

Para a presidente da AMC, Edneia Silva, a realização da blitz foi de su-
ma importância para conscientizar os marianenses sobre as boas práticas 
no trânsito. “Precisamos fazer do trânsito um local harmonioso para que 
os corredores e atletas, consigam transitar com segurança, mas que eles 
respeitem também o espaço da via pública. Precisamos educar para que o 
trânsito seja um lugar melhor para todo mundo”, pontuou.

Já o motorista marianense, Amaurílio Ferreira, reconheceu a impor-
tância da blitz educativa. "Normalmente, não temos tempo para pensar em 
nossas ações do dia a dia. Essas campanhas vêm nos lembrar que também 
temos que fazer a nossa parte para economizar água para melhorar nossas 
condições de vida", salientou.

Evento de adoção garantiu lar para todos 
os animais que participaram do evento

A Prefeitura de Mariana, por 
meio do Centro de Acolhimento 
de Animais - CAA, realizou no úl-
timo domingo, 05, mais um evento 
de adoção de animais no Jardim de 
Mariana. Foram adotados todos os 
cães que participaram do encontro, 
no total de 13 filhotes. A ação tem 
ganhado visibilidade e adesão do 
público, o que fortalece a causa 
animal no município.

Ian Drummond participou 
do evento como voluntário com 
o apoio da ONG IDDA - Ins-
tituto de Defesa dos Direitos 
dos Animais e pontuou sobre a 
importância do evento para co-
munidade em geral. "Além de 
garantir lares para animais aban-
donados, o evento também serve 
para conscientizar a população 
sobre o abandono e os animais 
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em situação de rua", ressaltou. Os 
interessados em adotar e que não 
puderam comparecer no even-
to, ainda tem chance de realizar 
uma adoção responsável. Basta 
entrar em contato através do (31) 

99506-0720 e agendar uma visita 
no CAA - Centro de Acolhimento 
de Animais, localizado no Córre-
go do Canela, s/nº - Morro San-
tana, próximo à Transportadora 
Sobreira.

Prefeitura de Mariana promove roda 
de Capoeira no domingo, dia 19

A inclusão da população na 
prática de atividades esportivas 
que explorem diferentes modali-
dades uma medida trabalhada pela 
Prefeitura de Mariana. Por meio 
da Secretaria de Esportes, será rea-
lizado o 1º Encontro de Capoeira 
no município. O evento, que acon-
tecerá no dia 19 de setembro na 
Praça Gomes Freire às 15h, conta-
rá com a presença de três grupos 
de capoeira. 

A Associação Marianense 
Fênix Capoeira, a Associação de 

Capoeira São Pedro e a Fundação 
Internacional Capoeira Artes das 
Gerais, que realizam projetos so-
ciais na cidade, estarão presentes. 
O intuito do evento é fomentar a 
prática da capoeira. 

“Nosso trabalho é direciona-
do à crianças e adolescentes, no 
intuito de orientá-los socialmen-
te e culturalmente. Nosso grupo 
também conta com um trabalho 
direcionado à inclusão de crianças 
com necessidade especiais”, afir-
ma Mestre Skin, da Associação de 

Capoeira São Pedro. Os interessa-
dos em conhecer mais sobre a his-
tória dos grupos, estão convidados 
a comparecer e participar da roda 
de capoeira. 

É importante que, mesmo com 
o município se encontrando na On-
da Verde, todos os protocolos sani-
tários contra a Covid-19 do progra-
ma Minas Consciente devem ser 
respeitados, garantindo a segurança 
da população. Para informações, 
entre em contato com a Secretaria 
de Esportes no nº 3557-2128.
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BODE ZÉ

Circular em logradouros públicos, de um simples caminhar 
sem muita preocupação, a exemplo do que se faz no meio ru-
ral, evoluiu para algo que requer muita atenção, não só quanto 
à própria segurança, mas à de terceiros, sem esquecer que an-
tes disso ainda vêm os direitos de cada um. Quem sai de casa 
e se dirige a algum lugar tem o direito de usar as vias públicas, 
para isso disponibilizadas, de forma segura, sem obstáculos de 
qualquer natureza. A impraticabilidade do uso desse direito tem 
início na própria via, calçada destinada ao pedestre; na maioria 
das vezes estreitas, apresentam buracos e defeitos difíceis de 
serem superados por cidadãos mais idosos ou com problemas 
de locomoção; continua no uso indevido do mesmo espaço pa-
ra estacionamento de veículos; continua com o uso indevido 
por oficinas automotivas, que não têm espaço próprio para o 
seu trabalho; e assim de irregularidade em irregularidade e mui-
tas outras, o cidadã se vê tolhido no seu direito de circular livre-
mente e com segurança. Mas ainda há mais e a cena, descrita 
a seguir bem exemplifica. O pedestre segue tranquilo pela cal-
çada, felizmente sem buracos ou quaisquer armadilhas, mas, 
ao longe, em sentido contrário, ele vê uma bicicleta. Mais um 
pouco, pedestre e ciclista se veem frente a frente. O ciclista faz 
uma paradinha, apoia um dos pés no chão e pede licença para 
passar. O ciclista até é educado, mas está mal-informado quan-
do ao direito de uso daquele espaço. O pedestre pensa: “licen-
ça coisa nenhuma”, mas responde; já que está sobre a calçada 
você pode passar, porém seu espaço é a faixa de rolamento 
com os demais veículos; lembre-se disso! Na calçada, bicicleta 
somente empurrada. Está difícil para o pedestre circular!

Bicicleta Bicicleta 
na calçada?na calçada?

800 chips telefônicos 
para os profissionais da 
Educação de Mariana

Sempre proporcionando melhores condições de trabalho a todos os pro-
fissionais da educação, a Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de 
Educação, realizou a compra e repasse de mais 800 chips telefônicos para 
os professores ativos, monitores do tempo integral e também aos laborató-
rios de informática de toda a rede educacional. O investimento será de mais 
de R$36 mil por mês, medida que garante melhores condições de trabalho, 
mais eficácia na comunicação e acesso a internet, durante o desenvolvimen-
to das atividades que estão sendo realizadas no período de ensino remoto.

Para a diretora da Escola Municipal Sinhô Machado, Hormelina Oli-
veira, os chips são uma ferramenta importante para garantir conexão à in-
ternet para o ensino remoto e híbrido, entre outras atividades pedagógicas 
realizadas online. “Essa é mais uma medida que o município disponibilizou 
para os servidores da educação. Todos nós estamos muito satisfeitos com 
o investimento, que nos auxiliará no uso da tecnologia como ferramenta 
pedagógica”, afirmou.

Prefeitura de Mariana prorroga abono 
salarial de profissionais da saúde

A Prefeitura Municipal de Ma-
riana prorrogou por três meses o 
abono salarial de R$ 300,00 dos 
profissionais de saúde do municí-
pio. “Serão mais três parcelas de 
300 reais para todos os servidores 
contratados, nomeados e efetivos 
da Secretaria Municipal de Saúde. 
O abono é em reconhecimento ao 
trabalho e dedicação desses profis-
sionais, em virtude da pandemia da 
Covid-19. Estão todos trabalhando 
realizando a maior campanha de 
vacinação do município de Ma-

riana”, explicou o prefeito interino 
Juliano Duarte.

O abono, instituído pela lei 
municipal nº 3.459, faz parte do 
Plano Municipal de Desenvolvi-
mento e Recuperação Econômica 
de Mariana e é direcionado aos 
950 profissionais da saúde no mu-
nicípio. “Além do auxílio direto 
aos profissionais, o comércio local 
será aquecido, nos próximos três 
meses, com a soma de R$ 855 mil 
reais, girando e fortalecendo ainda 
mais a economia da cidade”, infor-

mou o executivo.
Segundo a PMM, Mariana 

possui a menor taxa de contamina-
ção e mortalidade da região dos In-
confidentes: “A equipe está empe-
nhada no atendimento à população 
e as campanhas de vacinação são 
realizadas mesmo aos finais de se-
mana. A oferta dos serviços de saú-
de e a promoção de boas condições 
de trabalho é uma das nossas prio-
ridades. Sabemos da importância 
do setor para todos os moradores 
e buscaremos investir ainda mais”.

Prefeitura avalia medidas compensatórias 
realizadas pela Vale em Antônio Pereira

JÚLIA ADRIELLE

Na última semana, a adminis-
tração municipal se reuniu com 
representantes da Vale para uma 
reunião de avaliação referente às 
medidas compensatórias realiza-
das no distrito de Antônio Pereira 
através do Plano de Compensa-
ção e Desenvolvimento.

Durante o encontro, foi apre-
sentado ao prefeito Angelo Os-
waldo, ao secretário de Governo, 
Felipe Guerra, e ao assessor espe-
cial Evandro Xavier, uma linha do 
tempo contendo os feitos realiza-
dos pela mineradora, como as re-
formas da Escola Estadual Daura 
de Carvalho Neto e a substituição 
de pontos de ônibus, e projetos 
que serão realizados, como a re-
forma da Sede do CRAS, com 
previsão de entrega até outubro 
de 2021, a reforma e equipagem 
da Fundação Sorria.

Lucas Soares Silva, gerente 
de Reparação e Desenvolvimen-
to da Vale na região de Antônio 
Pereira, comentou que a empresa 
tem avançado com uma proposta 
participativa com a comunidade, 
através da formação de um co-
mitê com 24 representantes de 
Antônio Pereira, Vila Residencial 
Antônio Pereira e poder público. 
O objetivo do comitê é avaliar as 
ações que foram efetuadas e as de-
mandas apresentadas na consulta 
pública realizada em 2020 a fim 
de promover uma qualificação e 
priorização das ações que serão 
implementadas.  “É um processo 
que nos deixa muito orgulhosos e 
contar da Prefeitura é muito im-
portante”, afirma Lucas.

Além das ações citadas, a mi-

neradora realiza projetos sociais 
na área do esporte, saúde, desen-
volvimento e fortalecimento da 
participação social e cidadania.

“Antônio Pereira é prioridade 
no nosso município e tem a parce-
ria da Vale e da Samarco. No caso 
da Vale, com a descaracterização 
da Barragem Doutor, a empresa 
faz investimentos suplementares 

no Pereira e está fazendo a com-
pensação pelos problemas causa-
dos pela barragem. Ela está inves-
tindo no social, na diversificação 
econômica e no enriquecimento 
ambiental e cultural de Antônio 
Pereira. Esperamos continuar 
nessa linha de conquistas e vitó-
rias para Antônio Pereira”, disse o 
prefeito.

Ane Souz

Ane Souz

Raissa Alvarenga


